
СОВЕЩАНИЕ  К планам 
на будущий год – со всей 
ответственностью

НОВЫЕ ОБЪЕКТЫ
НА КАРТЕ РЕСПУБЛИКИ
Председатель Правительства РСО–А 
Борис ДЖАНАЕВ провел совещание 
с членами кабинета министров, на 
котором рассмотрены результаты 
заявочной кампании и перечень объектов 
капитального строительства, планируемые 
к реализации на территории республики
в 2023 году.

В. СЕВЕРНАЯ

Открывая совещание, Борис Джанаев отметил: 
– Строительство новых объектов социальной инфра-

структуры – важная и актуальная задача, от качественного 
решения которой зависит повышение уровня жизни наших 
граждан. Такую задачу ставит перед Правительством 
Глава Северной Осетии Сергей Меняйло. Поэтому нам 
необходимо со всей ответственностью подойти к планам 
на будущий год, чтобы каждый объект, планируемый к 
реализации и необходимый жителям районов, появился на 
карте республики. Причем, выполненный качественно и в 
намеченный срок. Работа большая и важная, – подчеркнул 
премьер-министр.

Планы масштабные – в каждом районе должны появиться 
несколько обновленных и построенных объектов. О них доло-
жили профильные министры. Так, в портфеле Министерства 
здравоохранения РСО-А – реконструкция Правобережной 
районной поликлиники в Беслане, здесь же построят новое 
здание для скорой медицинской помощи. Кроме того, заявлены 
строительство амбулатории в селе Предгорном Моздокского 
района, а также капремонты амбулаторий в селах республики.

Работа над улучшением инфраструктуры продолжится и 
в сфере образования. Министр образования и науки РСО–А 
Элла Алибекова проинформировала о запланированном 
капитальном ремонте еще в 22 школах республики. Также 
начнется строительство двух новых школ на 1100 и 550 мест 
во Владикавказе. Планируется и долгожданная реконструкция 
Дома детского творчества г. Беслана. В этом же городе начнут 
строить новую музыкальную школу.

По линии Министерства культуры РСО–А одобрены заявки 
на девять объектов. Среди них – реконструкция Дома культуры 
«Комсомолец» г. Алагира, Дворца молодежи БМК г. Беслана, 
строительство Центра культурного развития в г. Дигоре и 
Дома культуры с. Комарово Моздокского района. Планируется 
капитальный ремонт объектов культуры сел Виноградное, При-
теречное Моздокского района, с. Камбилеевское Пригородного 
района и с. Кора-Урсдон Дигорского района. Капитально отре-
монтируют и детскую музыкальную школу г. Моздока.

Заявки на строительство объектов одобрены также по линии 
министерств природных ресурсов и экологии, жилищно-ком-
мунального хозяйства, Комитета дорожного хозяйства и др.

По итогам совещания Борис Джанаев поручил Министерству 
экономического развития РСО–А подготовить сводный пере-
чень объектов на 2023 год, а Министерству строительства и 
архитектуры – начать работу по своевременной контрактации.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В республике 
продолжаются выезды передвижных медицинских 
комплексов в населенные пункты районов

Доступная медицина
Один из основных принципов модернизации первичного 
звена здравоохранения – обеспечение доступности 
и качества первичной медико-санитарной 
и медицинской помощи в сельской местности, рабочих 
поселках, поселках городского типа и малых городах 
с численностью населения до 50 тысяч человек.

Зарина КАБИСОВА

Сегодня в рамках национального 
проекта «Здравоохранение» в разных 
районах нашей республики работают 
10 передвижных медицинских ком-
плексов. С их помощью в этом году 
уже осуществлено свыше 900 выездов 
и осмотрено свыше 18 тысяч граждан. 

Мобильные комплексы помогают 
решить многие задачи современного 
здравоохранения, связанные с по-
вышением доступности и качества 
оказания медицинской помощи сель-
ским жителям, проведением лечеб-
но-профилактических мероприятий 
вне стен стационарных медицинских 
учреждений. 

Главная задача, которую они выпол-
няют, – повышение доступности совре-
менного и качественного обследования 
для каждого жителя, даже в самых 
отдаленных населенных пунктах.

В Алагирском районе мобильный 
комплекс находится с 2019 года. По 
словам главного врача Алагирской 
ЦРБ Заремы Хугаевой, передвижные 
комплексы заметно облегчили работу 
сотрудникам больницы. 

«Наш мобильный комплекс осна-
щен переносным ЭКГ-аппаратом, пе-

реносным спирографом, аппаратом 
ИВЛ, глюкометром, аппаратом изме-
рения холестирина в крови. Все это, 
безусловно, облегчает работу нашим 
специалистам в труднодоступных 
и отдаленных населенных пунктах, 
позволяет проводить полноценную 
диагностику пациентов. Выезжаем по 
графику. Осмотры проводит врач об-
щей практики, врач-терапевт, а также 
узкие специалисты – невропатолог, 
эндокринолог, гинеколог, акушер…», 
– сказала она. 

Добавим, что в ближайшее время в 
Северную Осетию поступит еще 3 до-
полнительных передвижных комплек-
са – два фельдшерско-акушерских 
пункта и один стоматологический.
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  КОМФОРТНАЯ СРЕДА. В 2022 году в 
Северной Осетии благоустроили 42 обществен-
ные зоны. Работы на объектах практически 
завершены. Добавим, что в рамках всероссий-
ского конкурса «Малые города и исторические 
поселения» в регионе благоустраиваются две 
большие общественные зоны. Это территории 
вокруг Свято-Вознесенского собора в Алагире 
и вдоль реки Таргайдон в Ардоне.
♦  ПОЛНЫМ ХОДОМ. Количество капитально 

отремонтированных многоквартирных домов в 
республике за год увеличилось в два раза – с 25 
до 50. До конца года еще в 25 домах завершится 
капремонт.
♦  ПОМОЩЬ ГОСУДАРСТВА. Более 1500 жи-

телей Северной Осети получили господдержку 
по программе «Борьба с бедностью», основ-
ной задачей которой является поддержка 
малоимущих жителей. Добавим, что участникам 
программы «Борьба с бедностью» оказывают 
помощь в трудоустройстве, поддержку по 
осуществлению индивидуальной предпринима-
тельской деятельности и по ведению личного 
подсобного хозяйства.
♦  С ЗАБОТОЙ О ПРИРОДЕ. На территории 

Моздокской рощи появилась Аллея русской 
азбуки. 33 буквы – 33 высаженных дерева. 
Идея организации мероприятия принадле-
жит представителям моздокского отделения 
организации «Русь». Каждый участник акции 
выбрал первую букву своего имени и посадил 
саженец ясеня. Мероприятие было проведено 
в рамках всероссийской международной акции 
«Тотальный диктант».
♦  НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ. В Дигоре про-

должается строительство Центра культурного 
развития, генеральным подрядчиком которого 
стало ООО «Кайзер». Строительство ведется в 
рамках нацпроекта «Культура». Работы старто-
вали летом. Сейчас рабочие укладывают плиты 
перекрытия и возводят стены из пеплоблоков. 
♦  ОТКРЫТИЕ ШКОЛЫ. После капиталь-

ного ремонта в селе Карджин открылась 
школа. Дети уже приступили к занятиям. У 
них появились новые возможности: ребята 
присоединились к проекту «Онлайн-школа по 
подготовке к ЕГЭ».
♦  АВТОПОДДЕРЖКА. Министерство образо-

вания Северной Осетии получило 10 школьных 
автобусов. На этой неделе ведомство передаст 
их районам. По словам министра образова-
ния и науки республики Эллы Алибековой 
транспортные средства распределят между 
Пригородным, Правобережным, Дигорским, 
Ирафским районами и Владикавказом.
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СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 30 ноября по 
республике ожидается облачная с прояснениями погода, местами 

небольшие осадки в виде дождя и мокрого снега. В первой половине дня 
местами туман. Температура воздуха по республике 0–5,

во Владикавказе – 1–3 градуса тепла. 

Осетинский театр 
готовит новогодний 
подарок детям

Лучший учитель 
истории – из нашей 
республики

В следующем 
номере:

ВОПРОС ДНЯ

В чем, на ваш взгляд,
секрет семейного счастья?

Эмма КАЛОЕВА, председатель Совета 
женщин Ардонского района: 

– У каждой семьи свои секреты. Но есть 
и нечто общее: терпение, взаимоуважение, 
умение прощать и понимать своего спутни-
ка жизни. Все это берет начало в любви. Я 
думаю, и спустя много лет супругам нужно 
помнить, каким был муж или жена в начале 
семейной жизни. Наверняка любящим, вни-
мательным, чутким. И если вдруг произошло 
что-то неприятное, нужно поискать причину 
не только в нем, но и в себе. Возможно, это 
вы невольно подтолкнули к ссоре.  Подумай-
те, проанализируйте, сделайте правильный 
вывод. И спокойно поговорите с супругом. 
На мой взгляд, это один из главных секретов 
семейной жизни.

Валентина АБАЕВА, пенсионерка:
– Мы с мужем вместе уже около 50-ти 

лет. За эти годы бывало всякое: и моменты 
радости, и ссоры, и удачи, и трудности, но 
мы всегда умели слушать и понимать друг 
друга. Вместе занимаемся хозяйством, ого-
родом, и даже самый простой поход к врачу 
совершаем тоже вместе. Забота и поддерж-
ка, понимание друг друга не с полуслова, а 
с полувзгляда – это и есть, пожалуй, секрет 
настоящего семейного счастья. 

Татьяна АВЕДИСЯН, мать троих детей:
− Секрет семейного счастья кроется 

в любви, взаимопонимании и уважении. 
Члены семьи должны поддерживать друг 
друга, решать вместе возникшие проблемы. 
Очень важно уделять внимание ребенку. 
Есть такие семьи, в которых детьми особо 
не занимаются, бросают их на произвол 
судьбы. Потом появляются проблемы. Это, 
конечно, неправильно. Также в  семье не 
должно присутствовать насилие. В доме, 

где муж поднимает руку на жену, либо на 
детей, никогда не будет счастья и гармонии. 

Светлана СКВОРЦОВА, многодетная 
мама, г. Моздок:

– «Терпение и труд все перетрут» – вот в 
чем секрет. Но, думаю, семейное счастье 
зависит в основном от женщины. Тепло, 
уют создает именно она. Мудрая женщина 
всегда промолчит, никогда не будет выно-
сить сор из избы, как говорится, жаловаться 
на свою семью. Если женщина терпелива, 
то и семья сохранится. Естественно есть и 
то, что нельзя обойти стороной, но это уже 
исключения. Сейчас многие молодые пары 
быстро расходятся – это из-за того, что не 
смогли прийти к обоюдному решению.

Алан БАСИЕВ, житель г. Владикавказа: 
– Все чаще в Интернете наталкиваешься на 

истории об агрессии в семье. Считаю, что это 
просто недопустимо. Какая бы ссора не воз-
никла между супругами, лучше все решить 
полюбовно, важно уметь говорить и слышать, 
стараться отыскать компромисс. А для этого 
нужно любить, уважать и прощать друг друга. 
Без уважения крепкого фундамента в семье 
не получится. И, конечно, важно стараться 
проводить больше времени друг с другом в 
выходные, помогать друг другу в быту, тогда 
и гармония будет, и тепло в душе. 

Ирма СЕМЕОНИДИ, торговый работник:
– Секрет счастливой жизни для молодых: 

каждый из вас должен понимать, что вы 
теперь решаете все свои вопросы и про-
блемы только вдвоем, никаких мам и пап; 
учитываете мнение друг друга, решаете все 
внутри семьи, остальным можно сообщить 
по факту, и в любом случае на все советы 
всегда отвечать: «мы подумаем». Потому 
что вы – семья, вы любите друг друга и жи-

вете вместе, поэтому для вашей маленькой 
семьи на первом месте должны быть ваши 
совместные желания. Если один из вас 
этого не понимает, у вас точно ничего не 
получится. 

Дзерасса БИАЗАРТИ, начальник Управ-
ления пресс-службы АМС г. Владикав-
каза:

– Родители в этом году отметили 50 лет 
совместной жизни. За праздничным столом, 
в кругу детей и внуков, самых близких людей 
кто-то спросил нашу маму: в чем секрет 
долгой и счастливой семейной жизни? Она 
ответила очень неожиданно и совершенно 
гениально, на мой взгляд, сказав, что отец 
– ее лучший друг. Что за все годы не было в 
ее жизни человека, который бы так же верно 
понимал ее, имел столь схожий и глубокий 
взгляд на вещи, события, явления. Мне 
кажется, в этом и есть секрет семейного 
счастья – в настоящей дружбе между супру-
гами, в общих интересах, которые должны 
быть, несомненно, шире, чем вопросы быта, 
решение семейных проблем или только вос-
питание детей.

Михаил АТАЕВ, мастер-строитель:
– Считаю, что общие интересны в семье – 

это нонсенс: притягиваются разные люди. 
Чаще всего так. Он вспыльчивый – она успо-
каивающая, и получается, что вместе они – 
гармония. Да и пылкая любовь не вечна. Но 
остается уважение, привязанность, дети. А 
все это в сочетании и создает настоящую 
любовь, с которой – «до гроба» вместе. И 
по себе скажу: если тебя дома уважают и 
любят, то заработать деньги – не проблема. 
А вот когда изначально ты в семье лишь в 
статусе добытчика, то тогда нет никакого 
интереса. 

Мы – россияне!

СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ  Что укрепляет «ячейку общества»

НАДЕЖНЫЙ ТЫЛ И ТИХАЯ ГАВАНЬ

Всероссийский конкурс «Семья года» пересек финишную черту: последний 
месяц осени взял на себя особую честь, ознаменовавшись торжественным 
вручением наград. На протяжении ноября в разных уголках страны в адрес 
победителей звучат теплые слова и поздравления. А вчера к ним присоединилось 
и Министерство труда и социального развития РСО–А.

Аделина КАМБЕГОВА
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Синоним любви и поддержки, 
купель традиционных ценностей и, 
наверное, самый главный учитель 
жизни – преувеличить важность 
семьи очень сложно. Особенно в 
современном мире, когда на ее 
неприкосновенность всячески по-
сягают. Поэтому сегодня примеры 
счастливых и плодотворных союзов 
ценятся особо высоко: так назы-
ваемые «маленькие государства» 
– залог светлого будущего государ-

ства «большого», нашего общего.
Выявлением и поощрением таких 

семей занимается ставший уже тра-
диционным Всероссийский конкурс 
«Семья года». Жители Северной 
Осетии принимают в нем активное 
участие: с самого начала проекта 
семьи республики представляют 
родной край и его ценности на феде-
ральном уровне, занимая при этом 
почетные места.

Этот год не стал исключением. 
Вчера в Министерстве труда и соци-
ального развития РСО–А состоялось 
вручение памятных наград участни-

кам и победителям конкурса.
«“Семья года” проводится уже 7-й 

раз. Ежегодно в мероприятии прини-
мают участие более 3-х тысяч семей 
со всей России, в том числе из нашей 
республики, – рассказала министр 
труда и социального развития РСО–А 
Алина Айдарова. – На этот раз к 
нам поступило около 10-ти заявок: 3 
семьи прошли в финал для участия 
на всероссийском уровне».

По словам министра, независимо 
от того, кто стал победителем, все 
финалисты в определенном смыс-
ле – триумфаторы: они оказались 

лучшими семьями в своем регионе, 
а главное – являются опорой и под-
держкой друг друга. У каждого из 
них есть полезный опыт, достойный 
подражания: как справляться с кон-
фликтами, сохраняя мир и согласие, 
открывать и поддерживать таланты 
своих детей, научиться слушать и 
слышать друг друга... Это знание и 
есть их самое главное достояние.

Семья Алборовых, например, не 
понаслышке знает – дерево сильно 
корнями. Супружеская пара одер-
жала победу в номинации «Золотая 
семья» на региональном уровне: у 
Заура Алексеевича и Дарьи Каспо-
латовны 6 детей, 17 внуков и 2 прав-
нука. Сегодня их фамильное древо 
крепко, как никогда. И памятный 
диплом из рук министра – приятное 
дополнение к тому богатству, что они 
уже имеют.

Лучшим в номинации «Сельская се-
мья» на территории Северной Осетии 
оказалось семейство Дениса и Та-
тьяны Бутенко. Супружеская пара 
вместе уже 12 лет. За это время в их 
счастливом браке родилось 8 детей. 
Все ребята отличаются большим тру-
долюбием, воспитанностью и тягой к 
знаниям. А это, несомненно, заслуга 
их родителей, которые и были отме-
чены памятной наградой.

Победителями федерального уров-
ня в номинации «Молодая семья» 
стали Иристон Кесаев и Диана Гу-
лаева из Ардонского района. Уважи-
тельное отношение к людям, умение 
преодолевать различные трудности 
и помогать слабым – все это Иристон 
и Диана выучили в собственных ро-
дительских больших семьях и теперь 
стараются воплотить в своей.

«Мы бы хотели поблагодарить 
сотрудников Министерства труда 
и социального развития РСО–А за 
их важную, кропотливую работу, а 
также поздравить всех участников 
конкурса. В нашем обществе семья 
– это важнейшая ячейка, и подобные 
мероприятия стимулируют ее укре-
пление, – поделился Иристон Кесаев. 
– Сегодня молодые семьи встречают 
на пути много препятствий и по не-
опытности нередко пасует перед 
ними. В таких ситуациях очень важно 
держать связь со старшими и, конеч-
но же, советоваться друг с другом. 
Главное – помнить: в этом мире нет 
таких испытаний, которые бы не пре-
одолели два любящих сердца».

Âîåííûé êîìèññàðèàò Ðåñïóáëèêè 
Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ

совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляет набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея 

Меняйло в республике на базе Ресурсного 
центра поддержки добровольчества в ЧС 
создан колл-центр для информирования и 
оказания консультативной помощи мобили-
зованным гражданам и их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра 
для связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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Министр Алина Айдарова поздравила победителей конкурса:Министр Алина Айдарова поздравила победителей конкурса:
(слева направо) Татьяна Бутенко с детьми, Иристон Кесаев,(слева направо) Татьяна Бутенко с детьми, Иристон Кесаев,
супруги Заур и Дарья Алборовысупруги Заур и Дарья Алборовы



ПРИЗНАНИЕ  Самые родные люди на 
свете

В ЧЕСТЬ ЖЕНЩИНЫ-МАТЕРИ
Для каждого из нас мама – самый близкий и 
родной человек, готовый защитить, поддержать, 
пожертвовать собой.  Это она проводит бессонные 
ночи у кроватки своего ребенка, когда он болеет, 
воспитывает, провожает  в школу, неустанно 
заботится о нем, дарит ему ласку и нежность. 
И это она рядом с ним, всегда, если нужна ее 
помощь.

Татьяна БАЙБАРОДОВА

Всем мамам селения Рассвет Ардонского района был посвящен 
праздничный вечер, подготовленный сотрудниками Дома культуры 
и библиотеки.  На мероприятии чествовали женщин, воспитавших 
достойных детей и проработавших много лет в различных сферах – 
образовании, в сельском хозяйстве, культуре, почтовой связи. Среди 
них Рита Баскаева, отдавшая более 40 лет школе, мама пятерых 
детей, один из которых – кадровый военный и в настоящее время 
участвует в спецоперации. Четверо сыновей у Аллы Габеевой, один 
из них, пограничник,  также участвует в спецоперации. Четверых 
детей воспитала и ветеран труда Зарема Ногаева.

Для женщин был подготовлен концерт художественной само-
деятельности, в котором прозвучали стихи и песни о матери, были 
исполнены национальные танцы. Закончился вечер за празднично 
накрытым столом, где было сказано много теплых и искренних  слов 
благодарности женщинам за их  неиссякаемую материнскую лю-
бовь. А они в свою очередь поблагодарили директора ДК Фатиму 
Кутарову, методиста Гюльнару Хубаеву и заведующую филиалом 
центральной районной библиотеки Галину Тебиеву за подаренное 
хорошее настроение. Финансовую помощь в организации  празд-
ничного мероприятия оказал глава сельской администрации Вадим 
Бирагов.  

30 ноября 2022 года № 220 (28657)
В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ22

2

СЕМИНАР Опыт успешных практик в рамках проекта «Взаимообучение муниципалитетов»

ИХ СОБРАЛ «АЛЬТАИР»
В Северной Осетии 
продолжается реализация 
проекта «Взаимообучение 
муниципалитетов», 
инициированного Министерством 
образования и науки республики 
в 2021 году. Районные 
управления образования 
делятся наиболее успешным 
опытом  реализации различных 
направлений в системе 
регионального образования. 

Наталья ГАЛАОВА

Семинар-совещание прошел в Правобе-
режном районе. На базе центра развития 
способностей детей «Альтаир» собрались 
представители системы образования Север-
ной Осетии. Поприветствовали участников 
семинара министр образования и науки 
республики Элла Алибекова и глава АМС 
Правобережного района Казбек Мрикаев.

«Все мы родом из детства, каждый из нас 
помнит своего первого учителя. Багаж зна-
ний, который мы получили в школе, сегодня 
нам помогает, а благодаря нашим учителям 
мы состоялись в жизни. Спасибо вам за ваш 
труд, за ваше терпение и внимание, которое 
оказываете детям. Хочу поблагодарить мини-
стра образования Эллу Алибекову, по чьей 
инициативе мы сегодня здесь собрались. 

Вы знаете, что в системе образования про-
исходят колоссальные изменения: строятся 
новые объекты, капитально ремонтируются 
школы. Это стало возможным благодаря 
усилиям региональной власти», – отметил 
Казбек Мрикаев. 

В программе семинара были запланиро-
ваны доклад начальника Управления об-
разования Правобережного района Олега 

Цахилова о построении эффективной муни-
ципальной системы образования, практиче-
ские занятия и интерактивное тестирование.

«В республике много внимания уделя-
ется системе образования, в том числе на 
муниципальном уровне. Хочу отметить, что 
во всех мероприятиях проекта «Взаимообу-
чение муниципалитетов» участвуют главы 
районов, это говорит об их высоком уровне 

вовлеченности в вопросы образования. Для 
нас крайне важным является определение 
ключевых точек развития и основных дефи-
цитов. Мы видим самые сильные стороны 
муниципалитетов, которые в рамках проек-
та делятся друг с другом опытом успешных 
практик», – рассказала Элла Алибекова. 

Говоря об эффективности проекта, ми-
нистр отметила, что идет работа по опреде-
лению и реализации единой образователь-
ной политики в регионе, и взаимообучение 
помогает определить, через какие механиз-
мы можно повысить качество образования 
и измеримые результаты. 

«Определены ключевые показатели 
эффективности в разрезе каждой обра-
зовательной организации. Мы не строим 
никаких рейтингов, только определили 
десятку лучших образовательных орга-
низаций в субъекте. В большинстве школ 
мы наблюдаем положительную динамику, 
но есть учреждения, которые требуют 
повышенного внимания, и я уверена, что 
совместная работа муниципалитетов даст 
положительный результат в разрезе каж-
дой образовательной организации», – под-
черкнула руководитель образовательного 
ведомства.

Напомним, что в ходе реализации про-
екта «Взаимообучение муниципалитетов»  
обсуждаются актуальные вопросы обра-
зования, проходит знакомство с лучшими 
практиками и трансляция успешных меха-
низмов, которые обеспечивают общее по-
вышение качества образования.

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ Вячеслав 
Мильдзихов побывал в доме Тамары 
Купеевой, мамы двоих бойцов СВО.

БЛАГОДАРНОСТЬ ЗА 
НАСТОЯЩИХ МУЖЧИН
Глава администрации Владикавказа Вячеслав 
МИЛЬДЗИХОВ поздравил с праздником – Днем 
матери Тамару КУПЕЕВУ.

Е. ГРАДОВА

Младший сын Тамары Азамат, кадровый военный, в зоне СВО – с 
февраля этого года. Старший сын Георгий – муниципальный служа-
щий, заместитель префекта Северо-Западного района. Георгий ушел 
добровольцем в октябре, в период частичной мобилизации. 

– Георгий Дзекоев – наш коллега, которым мы все гордимся. 
Мы искренне благодарны вам, Тамара, за воспитание настоящих 
мужчин, защитников Родины. В вашем лице поздравляю всех мам 
с наступающим праздником, желаю счастья, добра и здоровья. 
Пусть ваши парни вернутся домой целыми и невредимыми! – сказал 
Вячеслав Мильдзихов.

Как рассказывают коллеги, Георгий обращался в военкомат не-
сколько раз, пока не добился одобрения. Он считал своим долгом 
быть в зоне СВО вместе с младшим братом. Дома папу ждут двое 
сыновей и дочка. 

Вячеслав Мильдзихов подчеркнул, что администрация города 
сделает все для поддержки семей бойцов из Владикавказа.

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

«УТИНЫЙ ДВОРИК» ГЕОГРАФА 
– Все началось с того, что я подумал и решил: 
человек я уже взрослый и учеба – учебой, а на 
жизнь должен зарабатывать сам, – объясняет Сармат 
ДЗАНТИЕВ. – А тут еще узнал о государственной 
поддержке тем, кто хочет открыть свое дело. А 
почему именно уткой стал заниматься?.. Как-то с 
приятелем обедали в кафе, в меню выбрали блюдо с 
уткой. Очень понравилась!

С. КОЗЫРЕВ

– Жаль только, что стоит дороже, 
чем курица, – заметил приятель.

А я возьми, да и скажи, что можно 
тратить на выращивание утки не 
больше, чем на курицу. Наверное, 
вспомнил, что у нас во дворе, в 
Беслане, дед держал 5–6 уток. А 
кормили их отходами с огорода и 
со стола. Неприхотливые были к 
еде. С моим доводом мой визави не 
согласился, сказав, а ты докажи…

Вот тогда и начал Сармат, сту-
дент географического факульте-
та СОГУ, анализировать рынок 
птичьего мяса в республике. При-
шел к выводу, что разводить уток 
перспективно, предложение этой 
птицы на продовольственном рын-
ке дефицитно. К тому же есть по-
роды уток, в которых почти нет 
жира. Именно такое мясо у породы 
«мулард» – гибрида мускусной и 
пекинской уток. Решил разводить 
эту птицу у себя на подворье, на 
окраине Беслана.

Подал заявку на получение гран-
та в рамках программы Минтруда и 
выиграл его, заручившись суммой в 
250 тыс. руб.

О бизнесе Дзантиева узнал на 
прошлой неделе, когда родствен-
ница, купившая на ярмарке в Бес-
лане утку, стала нахваливать ее 
вкус и качество. Эта информация 
заинтересовала, и через знакомых 
вышли на производителя.

Оказывается, еще с конца про-
шлого года Сармат Дзантиев начал 
выращивать уток. Заказывает утят 
в Буденновске Ставропольского 
края. У себя выращивает на не-
большой ферме, которую обору-
довал с отцом Морисом, огородил 
участок. Назвал хозяйство «Ути-
ный дворик». Сейчас здесь есть все 
условия: утятник с вентиляцией, 
обдувом, прудом. Наладил коп-
чение птицы, чтобы продавать ее 
уже в готовом виде. Привлекает к 
работам и соседей за соответству-
ющую оплату. Покупает для птицы 
специальные корма, использует и 

то, что растет на участке. С начала 
года вырастил более 600 уток. Осо-
би гибрида «мулард» – крупные. В 4 
месяца весят до 4–5 килограммов, 
а далее достигают 7 килограммов. 
На выходе получается до 70 про-
центов чистого мяса. В эти дни 
Дзантиев готовит партию уток к 
забою. Продает свою продукцию в 
торговых точках республики, часть 
уходит и за ее пределы.

В прошлом году на подворье 
Дзантиевых побывали туристы из 
Кабардино-Балкарии и Ставро-
польского края и заказали себе 
уток. Отправили им тоже.

Сармат много узнал о достоин-
ствах уток, с интересом расска-
зывает о них. Намерен расширять 
свой бизнес. Но все упирается в 
нехватку площадей. Обратился 
в администрацию местного само-
управления района с просьбой пре-

доставить ему в аренду участок. 
Надеется на успешное решение 
вопроса.

Можно позавидовать энергии 
студента первого курса магистра-
туры СОГУ. Он еще успевает чи-
тать лекции в вузе, является кура-
тором экологического движения 
«Сансара». За успехи в обучении и 
научных исследованиях, которые 
подтверждены дипломами побе-
дителя всероссийских и между-
народных олимпиад, творческих 
конкурсов, фестивалей, был удо-
стоен стипендии Правительства 
Российской Федерации по итогам 
всероссийского конкурса, про-
водимого Министерством науки 
и высшего образования РФ, на 
2021–2022  учебный год.

В октябре прошлого года в Мо-
скве состоялось награждение ла-
уреатов престижной премии Рус-
ского географического общества 

в Центральном доме Российской 
армии. Награды победителям вру-
чил министр обороны РФ Сергей 
Шойгу. Лауреатом в номинации 
«Лучший молодежный проект» ста-
ла работа Центра устойчивого раз-
вития СОГУ. Проект «Реализация 
целей устойчивого развития ООН в 
Северо-Осетинском государствен-
ном университете» разработали 
директор центра Лара Дзаболова 
и студенты четвертого курса фа-
культета географии и геоэкологии 
Сармат Дзантиев и Анастасия 
Кочиева. Цель проекта – продви-
жение принципов устойчивого раз-
вития, формирование экокультуры 
и внедрение «зеленой» практики в 
работу учебных заведений.

Свои экологические наработки 
Сармат применяет и на утиной 
ферме. Использует только нату-
ральные, чистые корма. В общем, 
объединяет науку с практикой.

ВАЖНО  С 1 декабря стартует прием заявок 
на участие в республиканском конкурсе 

СМИ против коррупции
Управление Главы Республики Северная Осетия – Алания по 

вопросам противодействия коррупции проводит республикан-
ский конкурс «СМИ против коррупции»

Требования к участникам
Федеральные и региональные 

средства массовой информации 
(периодические печатные из-
дания, сетевые издания, теле-
каналы, радиоканалы, телепро-
граммы, радиопрограммы, виде-
опрограммы, кинохроникальные 
программы, иные формы периоди-
ческого распространения массо-
вой информации под постоянным 
наименованием (названием)), 
а также независимые авторы и 
авторские коллективы.

Требования к работам
Работа, представленная к уча-

стию в конкурсе, должна быть 
опубликована (выпущена, разме-
щена) в 2022 году и соответство-
вать следующей тематике:

1) предупреждение коррупции, 
в том числе выявление и последу-
ющее устранение причин корруп-
ции (профилактика коррупции);

2) выявление, предупрежде-
ние, пресечение, раскрытие и 
расследование коррупционных 
правонарушений (борьба с кор-
рупцией);

3) минимизация и (или) ликви-
дация последствий коррупцион-
ных правонарушений;

4) снижение административных 
барьеров.

Работы, не соответствующие 
указанным требованиям, не до-
пускаются к участию в конкурсе.

Сроки приема заявок:
1–20 декабря 2022 года.
Порядок определения по-

бедителей
Победители конкурса опреде-

ляются специально созданной 
комиссией.

Результаты конкурса будут 
определены не позднее 30 дека-
бря 2022 года.

Участники, занявшие первое, 
второе и третье места, получат 
памятные призы и грамоты от Ад-
министрации Главы Республики 
Северная Осетия – Алания и Пра-
вительства Республики Северная 
Осетия-Алания.

Контактная информация:
тел.: +7 (8672) 53-44-54;
e-mail: monitoring@rso-a.ru

УРОЖАЙ-2022  Предприятие расширяется, есть необходимость в собственном  плодохранилище

СУПЕРИНТЕНСИВНЫЕ САДЫ
Генеральный директор ООО «Сады 
Алании» Батырбек АРЧЕГОВ доволен. В 
ноябре завершены работы по закладке 
яблоневого сада суперинтенсивного 
типа на 50 гектарах. На сегодня площадь 
плодоносящих садов в сельхозпредприятии 
достигла 188 гектаров.

Сергей СУАНОВ
Фото Татьяны 
ШЕХОДАНОВОЙ

Основная часть многолет-
них насаждений отведена 
под яблоки. Но есть также 
слива сортов «Стенли», 
«Кубанская» на 22,5 гекта-
рах, груша сортов «Левен» 
и «Дева» на 10 гектарах, по 
2 гектара черешни, вишни, 
персика и нектарина.

Урожай фруктов уже со-
бран, всего получено немного 
меньше 5 тыс. тонн. Ожида-
лось собрать больше, но, по 
словам специалистов агроно-
мической службы хозяйства, 
подвели погодные условия.

Штатная численность ра-
ботающих на сельхозпред-
приятии – 26 человек, также 
во время уборки урожая при-
влекаются сезонные рабочие 
– более 100. 

Вся продукция проверя-
ется на содержание токсич-
ных веществ и пестицидов, 
а также на соответствие
ГОСТам, что подтверждает-
ся протоколами лаборатор-
ных исследований и деклара-
циями соответствия Евразий-
ского экономического союза. 
Продукция реализуется со 
склада, расположенного в 
районном центре Эльхотова. 
Оттуда она поступает в ма-
газины на территории респу-
блики, а оптовые покупатели 
охотно берут ее, реализуя в 

регионах Центральной Рос-
сии, Урала, Сибири. 

Предприятие «Сады Ала-
нии», созданное в 2014 году, 
ежегодно увеличивает пло-
щади. На сегодня они со-
ставляют 335 гектаров, из 
которых 188 – плодоносящие. 
Хозяйством подготовлена 
вся инфраструктура, отсыпа-
ны дороги, приобретены не-
обходимые для современного 
и качественного ухода за са-
дами сельскохозяйственная 
техника и оборудование. В 
дальнейшем планируется 
довести общую площадь до 
400 гектаров с аналогичной 
технологией посадки дере-
вьев из расчета 3,5 тысячи на 
гектар. А старые сады, зало-
женные по технологии одна 
тысяча деревьев на гектар, 
будут раскорчевываться. 

Деревца для новых садов 
уже выращиваются в соб-
ственном питомнике. С ис-
пользованием голландского 
посадочного материала по 
итальянской технологии. 
Пока у предприятия нет соб-
ственного фруктохранили-
ща, приходится арендовать 
у других. Но ежегодный рост 
объемов урожая требует соб-
ственного хранилища. 

– Начали строительство 
плодохранилища объемом 
10 тыс. тонн с поэтапным 
вводом в эксплуатацию с 
2023 по 2024 год, – говорит 

генеральный директор ком-
пании Батырбек Арчегов. – 
Плодохранилище, созданное 
по современным технологи-
ям, позволит нам сохранять 
яблоко в хорошем качестве 
длительный период времени, 
что даст возможность реали-
зовывать фрукты в течение 
всего года. Это также позво-
лит нам работать с сетевыми 
магазинами. 

В плодохранилище созда-
дут современные технологии 
хранения с регулируемой га-
зовой средой, сортировочны-
ми и фасовочными линиями. 
Проектно-сметная докумен-
тация по этому проекту про-
шла государственную экс-
пертизу, есть положительное 
заключение. 

В сельскохозяйственном 
производственном коопе-
ративе «Де-Густо» тоже за-
нимаются выращиванием 
фруктов. Площадь его са-
дов – 300 гектаров. Также 

в сельхозпредприятии есть 
свой плодопитомник площа-
дью 100 гектаров, один из 
крупнейших на юге России. 
Урожай фруктов примерно 
такой же по объемам, как и в 
соседнем сельхозпредприя-
тии «Сады Алании».

Но самое крупное садовод-
ческое хозяйство в Север-
ной Осетии – ООО «Казачий 
хутор». Обращает на себя 

внимание размах, с которым 
ведется дело. В этом году 
площадь садов довели до 780 
гектаров, под посадку на буду-
щий год готовится очередной 
участок в 160 гектаров. При-
чем посадки самой высокой 
плотности – 3,6 тысячи сажен-
цев на гектар. Выращивают 8 
сортов – самых  востребован-
ных. В основном – поздних.

В прошлом году сельхоз-
предприятие произвело  22 
тыс. тонн яблок, а в этом, по 
предварительным данным, – 
27 тыс. тонн.

В этом году полностью за-
действовано недавно про-
строенное фруктохранилище 
на 52 тыс. тонн фруктов с со-
ртировочной линией – самое 
большое на Юге России. До 
этого приходилось отправ-
лять урожай на хранение в 
соседнюю Кабардино-Бал-
карию.

Естественно, садоводов 
беспокоит и нарастающая 

мировая политическая не-
стабильность. В этом году 
санкции не особо отразились 
на поставках нужных матери-
алов из-за рубежа. Все это 
позволило в полном объеме 
сформировать мощный парк, 
состоящий из импортной тех-
ники, применять инновации, 
к которым инвестор отно-
сится очень серьезно. Все 
новое в области технологии 
садоводства, цифровиза-
ции при обработке садов и 
мониторинге заболеваний, 
мелиорации и других про-

цессах находит здесь свое 
применение. На тракторах 
установлена система Гло-
насс, метеостанции работают 
в онлайн-режиме, прогнози-
руя атмосферные осадки, 
солнечную активность через 
специальные компьютеры, 
заболеваемость, наличие 
очагов насекомых. 

При этом думают и об им-
портозамещении. Так, на 
предприятии организовали 
производство пластиковых 
контейнеров для сбора и хра-
нения урожая. Да и сама про-
дукция «Казачьего хутора» 
призвана заменить импорт-
ную. До недавнего времени 
только 15 процентов употре-
бляемых яблок выращивали 
в РФ, остальные поставляли 
из Польши, Сербии, Италии 
и других стран. На волне им-
портозамещения доля оте-
чественных яблок растет, но 
импортных пока все равно 
больше. В «Казачьем хуторе» 
считают, что могут конкури-
ровать и с зарубежными про-
изводителями, и со своими. 
Несмотря на рост затрат для 
производства фруктов. 

Реализуются и социальные 
программы предприятия. Во-
первых, здесь трудоустроили 
более 500 жителей республи-
ки, большая часть которых – 
300 – заняты непосредствен-
но в садах. 

В этом году, по предвари-
тельной оценке Министер-
ства сельского хозяйства 
Северной Осетии, в хозяй-
ствах всех категорий собра-
но 55 тыс. тонн фруктов, на 
5 тыс. тонн больше, чем в 
прошлом. А это значит, что 
садоводческая отрасль в 
республике динамично раз-
вивается.



РЫНОК ТРУДА  50-летние жители 
Северной Осетии меняют профессию

Я в бухгалтеры 
пойду…
В ЦОПП Северной Осетии продолжается 
реализация федерального проекта «Содействие 
занятости» нацпроекта «Демография». 
Наш центр является региональным оператором 
проекта, который организован при поддержке 
министерства труда, Федеральной службы 
по труду и занятости и Агентства развития 
профессионального мастерства 
«Ворлдскиллс Россия».

Залина БЕДОЕВА, 
специалист по связям с общественностью ЦОПП РСО–А

Программа ориентирована на граждан, испытывающих трудности 
с поиском работы. В ее рамках можно бесплатно переобучиться на 
востребованную специальность на основе программ дополнитель-
ного профессионального образования и устроиться на работу или 
зарегистрироваться в качестве самозанятого.

С весны занятия ведутся в восьми образовательных учреждениях 
региона, таких, как Северо-Кавказский аграрно-технологический 
колледж (г. Ардон), Эльхотовский многопрофильный колледж, 
Владикавказский торгово-экономический техникум (ВТЭТ), Между-
народный центр «АЛОНТА», также в программе участвует ЦОПП и 
другие учебные заведения. Осенью к программе присоединились 
еще два учебных центра: Северо-Осетинский медицинский колледж 
и Владикавказский колледж управления. Обучение в программе 
можно пройти по 37 компетенциям.

Обучение стартовало на нескольких площадках по специально-
стям: «Бухгалтерский учет» (12 чел.), «Социальная работа» (10 чел.), 
«Сварка» (7 чел.), «Эксплуатация сельхозмашин» (13 чел.), «Ремонт 
и обслуживание легковых автомобилей» (5 чел.) и другие.

В Торгово-экономическом колледже начали заниматься две груп-
пы по направлению «Технология веб-разработки». Обучающиеся — 
это жители Северной Осетии в возрасте 50 лет и старше, также люди 
предпенсионного возраста, которые являются одной из категорий 
граждан, участвующих в программе.

Зарина Плиева, преподаватель СОГТЭК, экс перт World Skills: 
– Мы занимались ежедневно по 4 часа до конца ноября. Сначала 

изучили основы – компьютерную грамотность, начав с обучения 
Microsoft Office, в том числе сделали презентации. Цель курса, чтобы 
каждый слушатель ушел с небольшим готовым сайтом. Слушатели 
его разработали на языке программирования Java\Python и украсили, 
то есть элементы веб-дизайна мы тоже изучили. 

Также в колледже стартует обучение по дополнительной про-
фессиональной программе повышения квалификации «Бизнес-пла-
нирование» (по стандартам Ворлдскиллс) по компетенции «Пред-
принимательство». Объем курса составляет 144 ч.

С начала 2022 года 237 человек завершили обучение, из них 181 
гражданин трудоустроен. До конца года в Центре профподготовки 
планируют организовать обучение еще 190 человек.

Ознакомиться со списком профессий и записаться на обучение 
можно по ссылке: https://trud.worldskills.ru/
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СТУДЕНТ ГОДА  
Дзерасса ЧЕРЧЕСОВА в 17 лет стала 
«Профессионалом года»

Мечта – открыть 
свое предприятие
 На днях были 
подведены итоги 
российской 
национальной премии 
«Студент года-2022». 
Жюри отобрало 
финалистов из вузов 
и профессиональных 
образовательных 
организаций. 

Юлия ДАРЧИЕВА

На конкурсе оценивали портфолио участников, основу которых 
составили их достижения за 2021–2022 годы, а также творческую 
видеопрезентацию. Победителями заочного этапа из Северной Осе-
тии стали Алан Туаев, Дзерасса Черчесова, Александр Газалов 
и Инал Карацуков.

Стать «профессионалом года» в 17 лет – настоящее достижение. 
Не каждый может достигнуть такого звания в начале своей карьеры. 
«Но искренняя любовь к своей профессии и полное погружение в 
рабочий процесс творит чудеса», − убеждена студентка професси-
онального училища №5 Дзерасса Черчесова. 

В национальной премии «Студент года» молодая портниха при-
нимала участие впервые. Представляла на конкурсе все свои 
профессиональные достижения (коллекции одежды, результаты 
участия в других конкурсах профессионального мастерства) за два 
года обучения в училище. 

 «Когда узнала о победе, была очень счастлива. Стало интересно, 
что ждет меня дальше, к какому результату я в итоге приду. Сейчас 
вовсю готовлюсь к финальному этапу конкурса. «Студент года» 
для меня – определенный трамплин, толчок в профессиональном 
развитии. Я считаю, что такого рода премии очень важны для сту-
дентов, так как это замечательная возможность громко заявить о 
себе и своих возможностях, а также в дальнейшем развиваться и 
достигать поставленных целей», − подчеркнула Д. Черчесова. 

В портфолио Дзерассы – участие в таких конкурсах, как «Пульс 
моды», молодежном фестивале «Студенческая весна», чемпионате 
молодых профессионалов «WorldSkills Russia». «На последнем хо-
тела бы отдельно остановиться. В «WorldSkills» я участвовала два 
раза, на первом и на втором курсе. Моя компетенция называлась 
«Технология моды». Давали очень интересные задания. Например, 
за определенный промежуток времени мне нужно быть отшить 
изделие. С начала это было пальто, затем комбинезон, а в самом 
конце – подготовка макета платья. Могу сказать, что именно благо-
даря этому чемпионату я набралась необходимых знаний и опыта, 
которые, собственно, и помогли мне одержать победу на «Студенте 
года», − рассказала юная портниха. 

Дзерасса не собирается останавливаться на достигнутом. Она 
стремится узнать как можно больше о своей профессии, продолжает 
с усердием шить различные изделия. Ведь главная ее цель − открыть 
свое предприятие, чтобы изготавливать как можно больше модной 
и востребованной одежды для жителей республики. 

ПРОЕКТ  Школьники Северной Осетии вытянули «билет в будущее»

ДУМАТЬ О ЗАВТРА СЕГОДНЯ
«Не профессия выбирает 
человека, а человек 
профессию», – словам Сократа 
более 2-х тысяч лет. Найти нечто 
неизменное в калейдоскопе 
истории – задача не из легких, 
но мысль философа именно 
такова. Вопросы «в чем мое 
предназначение?» или «кем мне 
стать?» задаются столетиями.

Аделина КАМБЕГОВА

Если раньше за выбор профессии детей 
отвечали преимущественно их родители, то в 
современном мире подрастающее поколение 
способно определить трудовое будущее само-
стоятельно. В этом последние четыре года им 
помогает один занимательный проект – «Билет 
в будущее».

Это не просто сайт по профориентации, где 
можно пройти тесты, отвечая на вопросы о 
своих интересах и предпочтениях. «Билет в бу-
дущее» являет собой масштабную платформу, 
которая за несколько лет своего существова-
ния объединила более миллиона российских 
школьников. Среди регионов-участников тра-
диционно значится и Северная Осетия.

«В проекте дети имеют уникальную воз-
можность бесплатно проработать свои на-
выки и способности, получив результаты, так 
называемые профрекомендации, по своей 
будущей профессии. Профориентационные 
тесты проходили апробацию в течение 10–12 
лет в МГУ им. М. Ломоносова, – рассказала 
Элина Хадикова, заместитель руководителя 
Центра опережающей профессиональной под-
готовки РСО–А. – В этом году хочется отметить 
не только активность бюджетных организаций 
СПО, но и частных колледжей республики, ко-
торые с удовольствием вовлеклись в проект, 
принимая у себя школьников.

По итогам проведенных мероприятий наш 
ЦОПП отметили в качестве одного из самых 
успешных региональных операторов. В те-
чение года мы несколько раз осваивали до-
полнительные квоты. Также вовлекли детей 
с ограниченными возможностями здоровья. А 
в будущем планируем увеличить количество 
участников».

В начале этого учебного года «билет в буду-
щее» вытянули 3 312 школьников Северной 
Осетии. В рамках проекта ребята прошли 
более тысячи профориентационных уроков, 
посетили в разных форматах две тысячи проб. 
Ученики имели возможность принять участие 
в мультимедийной выставке-практикуме «Ла-
боратория будущего», где в привычном для них 
игровом формате при помощи симуляторов и 
технологий открыли для себя более 400 вос-
требованных профессий в сегменте россий-
ского рынка труда.

Кстати, «Билет в будущее» – это не только 
про школьников. Благодаря проекту проводит-
ся обучение и педагогов-навигаторов. Их цель 
– с позиции профессионалов помочь ребятам 
выбрать профессию в максимально комфорт-
ном и познавательном формате.

В этом году в проекте зарегистрировались 
34 педагога-навигатора из Северной Осетии. 
Яна Майорова, учитель СОШ № 3 г. Владикав-
каза, – одна из них. Специалист считает, что 
для школьников очень важно сформировать 
точную картину будущей деятельности. Ее 
ученики не первый год принимают участие в 
проекте, и есть те, кто уже решил, какую специ-
альность выберут.

«Я и ребята в проекте 3-й год. На этот раз 
у меня выпуск 9 класса, и “Билет в будущее” 
сейчас наиболее актуален: он помог детям 
открыть глаза на многие профессии. Ребята с 
удовольствием участвовали в онлайн-уроках, 

проходили тес тирование. Больше всего им 
понравились профессиональные пробы, – рас-
сказала она. – Мы посетили Владикавказский 
торгово-экономический техникум, где обучи-
лись правильно рассчитывать ингредиенты и 
готовить блюда. Помимо этого, мы с девочками 
побывали в профессиональном лицее № 4, где 
создали свои образы, изучили секреты кройки 
и шитья. По окончании проб несколько девочек 
с уверенностью заявили о своем желании 
стать дизайнером одежды».

Многие ребята, являющиеся участниками 
проекта в прошлом, сегодня – студенты СПО. 
Илона Карацева, например, учится на первом 
курсе Северо-Осетинского государственного 
торгово-экономического колледжа. Она – бу-
дущий менеджер по туризму. Но будучи школь-
ницей девушка даже не предполагала, что 
выберет именно эту сферу. Ее интересовали 
рисование и кино.

«Однажды вместе со своим педагогом-на-
вигатором Оксаной Михеевой я оказалась на 
профессиональных пробах в торгово-экономи-
ческом колледже. Тогда после наших первых 
мастер-классов поняла, что ни кондитером, 
ни поваром быть не хочу. При этом меня за-
интересовал туризм. Я не могла решить, в 
пользу чего сделать выбор – творчества или 
туристической сферы, но, посовещавшись с 
родителями, сделала выбор в пользу послед-
него, – поделилась студентка. – Туризм в Се-
верной Осетии быстро развивается. Тем более 
мне нравится общение с людьми и я люблю 
узнавать что-то новое. А творить можно всегда 
и везде, лишь бы был интерес к тому, чем ты 
занимаешься. Благодаря “Билету в будущее” 
я сделала правильный выбор».

Напомним, всероссийский проект «Билет в 
будущее» реализуется по поручению Прези-
дента Российской Федерации Владимира Пу-
тина в рамках федерального проекта «Успех 
каждого ребенка» национального проекта 
«Образование» с 2019 года. Регоператором 
в Северной Осетии является ЦОПП РСО–А. 

КОНКУРС  Отличная возможность найти любимое дело

И праздник, и профориентация
Восьмиклассница из 18-й школы города Владикавказа 
Элина ПЛИЕВА – уже, можно сказать, искусный мастер 
по выпечке осетинских пирогов. Ей только 13,  а она 
«в теме» больше 5 лет: мама и бабушка готовили, 
а девочка присматривалась, присматривалась, да и 
освоила весь процесс. Причем  так умело, что школа 
с легкой душой отправила ее на конкурс, который 
каждый год в святые дни праздника Джеоргуыба 
проводит Владикавказский государственный торгово-
экономический колледж. 

Тамара БУНТУРИ

Но Джеоргуыба в колледже – это 
отнюдь не только кулинарное состя-
зание по выпечке осетинских пирогов 
и чуреков, в котором пробуют свои 
силы представители 15 школ города 
Владикавказа и районов республики.  
Это целый комплекс мероприятий, за-
дача которых – сохранить и передать 
все то великое наследие, историче-
ское, культурное, бытовое, которое 
оставили нам предыдущие поколе-
ния. И в учебном заведении к этой за-
даче относятся с большим уважением 
и ответственностью. «Мы каждый 
год традиционно в эти дни проводим 
праздничные мероприятия, – говорит 
директор СОГТЭК Валерий Абиев. – 
Приглашаем учащихся школ города 
и районов, причем предварительно 
встречаемся с ребятами, чтобы они 
не стеснялись, чувствовали себя, 
как дома и смогли в полной мере по-
казать, чему они научились в семьях и 
школе. Программа составлена таким 
образом, чтобы каждый  нашел свое 
любимое занятие и поучаствовал в 
празднике». 

В четверг, 24 ноября в колледже 
веселый переполох – прибыли более 
100 ребят и их наставники.  Работает 

сразу несколько площадок, и на каж-
дой свои участники и свои зрители. 
В фойе представлены рисунки на 
тему праздника, а рядом, в аудито-
рии мальчики, будущие мужчины, 
возносят молитвы, говорят тосты 
и учатся вести праздничный стол. 
Астан Агузаров и Давид Татаров 
представляют школу № 2 города 
Алагира. Парни подошли к этому 
делу основательно. «Традиции в 
Осетии – сакральное, то, что никогда 
никуда не уйдет, – убежден Астан. – 
Мы учимся сейчас у наших отцов и 
дедов, а потом передадим все знания 
и опыт нашим детям и внукам. И так 
было, и будет». 

Нартский эпос – величайшее бо-
гатство осетинского народа, и празд-
ник – лучший повод проверить свои 
знания эпоса. Педагоги учреждения 
разработали специальные тесты, 
опираясь на книгу «Нарты кадджыта» 
и предложили их ребятам. Итоги кон-
курса пока не подведены, но бегло 
пробежав по ответам, разработчики 
удовлетворенно кивают: «Молодцы, 
дети. Читают, запоминают, разби-
раются». 

В актовом зале – творческий фе-
стиваль. Какой же праздник без на-

ционального танца и игры на музы-
кальных инструментах? А ребята 
еще читают стихи, представляют 
театральные композиции. Рядом – 
уникальная выставка. Словно ожили 
старинная осетинская кухня, позабы-
тые исконные ремесла. Две подружки 
Сабина и Амина из школы селения 
Нарт все блюда приготовили сами. 
Не без помощи старших, конечно, 
но сами. Кстати, они, посмотрев на 
условия, которые предоставляет 
это учебное заведение, и беря в рас-
чет любовь к приготовлению блюд, 
серьезно задумались о поступлении 

в колледж. Об этом же говорила и 
мастерица Элина Плиева. И вот такой 
хороший повод – отличная возмож-
ность познакомить ребят с будущей 
профессией, а также всей инфра-
структурой для ее приобретения. 
Да и остальным нелишне  пополнить 
свои знания в изучении национально-
регионального компонента.

«На огонек» в колледж заглянули 
и дети мобилизованных граждан под 
руководством главы регионального 
исполкома ОНФ в РСО–А Клима 
Галиева. Ребята посмотрели, по-
пробовали угощения и решили, что 

тоже хотят научиться готовить. Тут 
же договорились с Валерием Абие-
вым о проведении мастер-класса в 
ближайшее время. 

На следующий день праздник не-
сколько поменял формат, и теперь 
уже сами хозяева – студенты СОГТЭ-
Ка – соревновались и на сцене, и на 
кухне, и за традиционным осетинским 
столом. Итоги будут подведены на 
следующей неделе, лучших ждут 
призы и грамоты. Ну, а ароматное 
послевкусие праздника и в прямом, 
и в переносном смысле останется у 
каждого его участника. 

ВОСПИТАНИЕ И ТРУД  На базе СКСТ для школьников проводят занятия с использованием современных методик

УРОКИ ТЕХНОЛОГИИ: НОВЫЙ ФОРМАТ
Новое, говорят, это 
забытое старое. Уроки 
технологии для учащихся 
владикавказских школ 
№№ 6,38,39, 33, 16, 
которые введены в 
учебный план СКСТ с 
сентября текущего года 
– это почти уроки труда 
советского образования. 
Значимость того рабочего 
воспитания и сегодня 
трудно переоценить. 
К окончанию школы 
выпускник уже знал, 
куда пойдет учиться или 
работать, чему посвятит 
себя…

Нателла ГОГАЕВА

С нового учебного года согласно 
договорам о сетевой форме реали-
зации образовательных программ 
со школами проходят занятия с 
учащимися на базе строительного 
техникума по трем компетенциям: 
«Кирпичная кладка», «Сухая шту-
катурка» и «Архитектура». В опре-
деленный день недели согласно 
составленным графикам каждая 

обозначенная школа отправляет 
группы учеников – всего их около 
300 человек – на уроки, которые 
проводят опытные мастера произ-
водственного обучения Лия Туае-
ва, Фатима Алагова и Ольга Бе-
доева. Надо отметить прекрасную 
производственную базу техникума, 
мастерские, где есть все необходи-

мое современное оборудование, 
расходные материалы и главное 
– желание подростков получить 
навыки и основы рабочей профес-
сии. И пусть даже в будущем не все 
школьники пойдут по этому пути, 
любому парню эти знания наверня-
ка пригодятся. Поэтому так важны 
уроки технологии, которые сегодня 

проводятся в условиях взаимодей-
ствия школ и ссузов.

То, что строительный техникум 
располагает не только прекрасной 
технологической базой, оборудован-
ными мастерскими, но и учебными 
аудиториями, которые отвечают 
требованиям времени, подтвердила 
и министр образования республики 
Элла Алибекова (на фото в центре), 
которая побывала на месте, озна-
комилась с условиями и осталась 
довольна увиденным. 

«Я хочу поблагодарить руковод-
ство владикавказских школ, кото-
рые с нами сотрудничают, за нефор-
мальное отношение к делу. Особые 
слова признательности адресую 
администрации СОШ №6, которая, 
имея проблемы с транспортом, все 
равно отслеживает профориента-
ционный процесс и делает все от 
нее зависящее, – отметил директор 
СКСТ Георгий Гуриев (на фото 
справа). – Мы делаем благородное 
дело – мотивируем молодых людей, 
готовим высококлассных специали-
стов для экономики, производства. 
Ведь именно от состояния, уровня 
развития этих отраслей, как мы 
все знаем, зависит будущее нашей 
страны…» 

Во время производственного об-
учения преподаватели делятся со 
школьниками секретами мастер-

ства, практическими навыками и 
умениями, показывают, как до-
биться результата в той или иной 
специальности, знакомят будущих 
выпускников школ с потенциалом 
техникума и его перспективами. 

 «Реализации данной сетевой 
формы обучения с погружением 
школьников в производственную 
среду дает им возможность не толь-
ко на практике научиться чему-то 
новому, но и задуматься о выборе 
будущей профессии, – уверена за-
меститель директора по учебно-про-
изводственной работе Рита Джи-
миева. – И надо отметить, среднее 
профессиональное образование 
становится более привлекательным 
для учащихся, об этом свидетель-
ствуют и тенденция к увеличению 
числа абитуриентов, осознанно вы-
бравших наш техникум. 

Профориентационная работа, 
безусловно, прививает подросткам 
полезные навыки, помогает найти 
для себя возможные пути саморе-
ализации при получении азов той 
или иной востребованной рабочей 
профессии».

Ну и одной из задач сетевого вза-
имодействия является подготовка 
учащихся к чемпионату «Молодые 
профессионалы» и региональному 
чемпионату профессионального 
мастерства «Абилимпикс».
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* * *
– Когда я пропускаю трени-

ровку на беговой дорожке, до-
бавляю 40 минут к следующей 
тренировке. Завтра я буду бе-
гать до 2027 года.

* * *
В магазине спорттоваров 

жена выбирает тренажер. 
Встав на беговую дорожку, она 
говорит мужу: 

– Дорогой, если ты купишь 
мне ее, я буду выглядеть, как 
старшеклассница. 

– Дорогая, – мягко ответил 
муж, – это всего лишь беговая 
дорожка, а не машина времени.

* * *
– Может, в футбольчик сы-

граем?
– Мы же не умеем играть в 

футбол!
– Если бы в футбол играли 

только люди, умеющие в него 
играть, то не было бы сборной 
России по футболу.

В мире спорта происходят большие перемены. Так, 
буквально в понедельник стало известно, что главным 
тренером сборной России по вольной борьбе назначен 
олимпийский чемпион Хаджимурат ГАЦАЛОВ. Отметим, 
что с 2001 года с небольшим перерывом «рулил» под-
готовкой нашей сборной к важным стартам Дзамболат 
ТЕДЕЕВ. Напомним, в 2012 году специалист покинул пост 
по собственному желанию, но в 2016-м вернулся к работе 
с командой и готовил сборную к Олимпиаде-2020 в Токио. 
В Японии российские спортсмены выступили весьма 
успешно – завоевали три из шести возможных золотых 
медалей, а также две «бронзы», таким образом победив 
в командном зачете на Олимпиаде. В 2021 году на чемпио-

нате мира наши борцы собрали весь комплект медалей (три «золота», одно «се-
ребро» и четыре «бронзы») и вновь остались недосягаемыми для соперников. 

Об этом и других событиях в мире спорта читайте в нашей «Спортивной среде».
Ведущая рубрики Залина ГУБУРОВА.

АНЕКДОТЫСТОП-КАДР

СПОРТИВНАЯ СРЕДА

«Ну, что там видно?»«Ну, что там видно?»

ТЕННИС
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Может ли незрячий 
человек играть в 
теннис? А сидящий в 
инвалидном кресле 
фехтовать? На первый 
взгляд это кажется 
невозможным. Но это 
если нет специальных 
условий. А если 
есть? Тогда жизнь 
многих людей с 
ограниченными 
возможностями 
здоровья станет 
намного ярче и 
интереснее. 

Татьяна БАЙБАРОДОВА

До недавнего времени в Ар-
донском районе паралимпийский 
спорт казался чем-то несбыточ-
ным и иллюзорным. Но с откры-
тием спортивного комплекса, где 
имеется более десяти различных 
секций, возник вопрос о создании 
условий для занятий спортом и 
для инвалидов. Ведь это дает 
им возможность восстановить 
утраченное общение с окружа-
ющим миром, получить шанс для 
воссоединения с обществом и 
реабилитации здоровья.

– Многие люди с ограниченны-
ми возможностями здоровья хо-
тят вести активный образ жизни, 
улучшить свою физическую фор-
му, социально адаптироваться. 
Вопрос создания надлежащих 
условий в администрации про-
рабатывался давно, но реальные 
шаги сделаны после открытия 
нового спорткомплекса, – рас-
сказал заместитель главы АМС 
Ардонского района, начальник 
отдела физической культуры, 
спорта и по делам молодежи 
Алан Адырхаев. – В настоящее 
время закуплено оборудование 
для фехтовального зала на 4 млн 
рублей, в ближайшее время нам 
доставят две инвалидные коля-
ски – подарок секции от стар-
шего тренера паралимпийской 
сборной по фехтованию респу-
блики Алекси Лазариди. Люди 
с ограниченными возможностями 
здоровья смогут заниматься фех-
тованием. Занятия этим видом 
спорта обладают большим ле-
чебным эффектом, известно по 
меньшей мере о пятнадцати бо-
лезнях, которые можно вылечить 
с помощью фехтования. Кроме 
того, будут созданы условия для 
занятий шоудауном – настольным 
теннисом для незрячих и слабо-
видящих людей. В ближайшее 
время приобретем специальный 
стол и другое оборудование для 
занятий этим видом спорта. Люди 
с нарушением зрения смогут 
играть самостоятельно, не поль-
зуясь помощью зрячих людей.

Спортивный комплекс в Ар-
доне оснащен пандусом, специ-
альным подъемником, комнатами 
для инвалидов для эвакуации в 
случае пожара. Есть и санузлы 
со специальной сантехникой. 
Пребывание в здании людей с 
ограниченными возможностями, 
желающими заниматься спортом, 
будет максимально комфортным. 
А значит, у них появится новый 
шанс на адаптацию и улучшение 
здоровья.

ПЕРСПЕКТИВЫ

Киокусинкай, шахматы 
и многое другое

Начальник отдела по делам молодежи и спорта АМС Моздокского района 
Елена ШАТАЛОВА рассказала корреспонденту «СО» о том, какие виды 
спорта развиваются в Моздоке.

Записала Лариса БАЗИЕВА

– На сегодня их множество. Если начать пере-
числять, то список получится довольно-таки вну-
шительный: футбол, волейбол, баскетбол, вольная 
борьба, спортивная гимнастика, художественная 
и эстетическая гимнастика, тхэквондо, дзюдо, на-
стольный и большой теннис, кикбоксинг, плавание, 
тяжелая и легкая атлетика, бокс, авиамодельный, 
мотоциклетный и автомобильный спорт, кара-
тэ, киокусинкай, ММА, спортивная акробатика, 
спортивный туризм, стрельба из арбалета и лука, 
шахматы, фитнес-аэробика, танцевальный спорт.

Текущий год оказался плодотворным на спор-
тивные соревнования и события. Было проведено 
более 100 спортивных мероприятий различных 
уровней.

 Образовалась группа любителей большого тен-
ниса. В период с июня по ноябрь отыграли 3 турнира 
в одиночном и парном зачетах. Для дальнейшего 
развития этого вида спорта необходимо создавать 

соответствующие площадки. В настоящее время 
ребята занимаются на базе ФОКОТа, расположен-
ного в парке Победы. Поэтому открытие спортивной 
площадки частично решит этот вопрос, а также в 
целом позволит большему числу жителей микрорай-
она заниматься физической культурой и спортом. 

Отмечу, что строительство спортивных объ-
ектов напрямую зависит от численности зани-
мающихся спортом в районе. Поэтому, развивая 
спортивную инфраструктуру, мы прививаем нашим 
жителям здоровые привычки. Это ведь так важно 
– не только заниматься своим здоровьем, но и по-
вышать уровень спортивного мастерства. 

Проблемными остаются вопросы охвата сель-
ской молодежи, особенно в тех населенных 
пунктах, где еще нет современных спортивных 
объектов. 

В настоящее время главами сельских поселений 
ведется работа по подготовке пакетов документов 
для включения в соответствующие государствен-
ные программы.

КОННЫЙ СПОРТ

Мастера верховой езды
Алан КУСОВ стал обладателем Кубка главы 
администрации в первенстве Владикавказа по 
конному спорту.

В Республиканской конноспортивной школе прошло первенство 
Владикавказа по конному спорту на призы главы администрации 
местного самоуправления.

Поприветствовать участников соревнования пришли заместители 
главы администрации Владикавказа Игорь Шаталов, Мадина Хо-
дова и судья высшей категории Фердинанд Кибизов. 

Открывая мероприятие, Мадина Ходова поблагодарила руко-
водство спортшколы и пожелала удачи участникам турнира: «Мы 
следим за вашим спортивным взлетом. Успех каждого из вас радует 
и вдохновляет. Хочу поблагодарить за этот красивый праздник и 
пожелать успехов, которые будут прославлять и вашу конноспор-
тивную школу, и Владикавказ, и нашу Осетию», – сказала замглавы 
администрации. 

В мероприятии приняли участие более 120 юных спортсменов. 
Ребята соревновались в конкуре с высотой барьеров в 90, 100 и 
140 см, а также в манежной езде двух видов – «Детская езда» и 
«Малый приз».

Первые места в номинациях «Манежная езда» и «Детская езда» 
завоевали Анастасия Пескунова и Виктория Давыдова соответ-
ственно. В конкуре первые места присуждены Кире Ивановой и 
Альбине Келехсаевой. Победителем Кубка главы администрации 
стал Алан Кусов.

По мнению жюри, блестящее мастерство верховой езды проде-
монстрировали жокеи на лошадях разных пород.

Организаторами турнира выступили Комитет молодежной поли-
тики, физической культуры и спорта администрации Владикавказа 
и Федерация конного спорта России.

ПАМЯТЬ

Выдающийся борец
Четыре года назад, 
22 ноября 2018 года, в 
возрасте 66 лет ушел 
из жизни двукратный 
олимпийский чемпион 
по вольной борьбе 
Сослан АНДИЕВ. 

Он стал первым в истории 
Осетии олимпийским чемпио-
ном, причем дважды, завоевал 
четыре титула чемпиона мира, 
три – чемпиона Европы и множе-
ство – СССР в тяжелой и супер-
тяжелой весовых категориях.

Борьбой Сослан Петрович 
начал заниматься в 1964 году, 
а уже в 1969-м выиграл первен-
ство мира среди юношей в США.

В 1971 году трое братьев Ан-
диевых боролись на первенстве 
РСФСР и заняли весь пьедестал 
в тяжелом весе: победил Генна-
дий, Сергей поднялся на вторую, 
а Сослан – на третью ступень 
пьедестала.

Затем началась блестящая 
международная карьера осе-
тинского борца. Параллельно 

с выступлениями на ковре он 
окончил в 1974 году Горский 
аграрный университет, получил 
диплом экономиста и защитил 
кандидатскую диссертацию. 

По окончании спортивной ка-
рьеры Сослан Андиев работал 
тренером и подготовил, в част-
ности, бронзового призера Игр 
1988 года в Сеуле Владимира 
Тогузова. 

Заслуженный тренер РСФСР, 
заслуженный работник физиче-
ской культуры РФ, он был удо-
стоен двух орденов – Дружбы 
народов и Трудового Красного 
Знамени, работал министром 
спорта Северной Осетии, был 
депутатом трех созывов пар-
ламента. В период с 1990 по 
1998 год занимал должность 
вице-президента Олимпийского 
комитета России и являлся чле-
ном его исполкома.

Напомним, 5 ноября была от-
крыта мемориальная доска Со-
слана Петровича. В церемонии 
приняли участие член Совета 
Федерации Федерального со-
брания Российской Федерации 
от Республики Северная Осетия 
– Алания Таймураз Мамсуров, 
заместитель председателя Пра-
вительства РСО–А Александр 
Реутов, министр спорта респу-
блики Сослан Кочиев, глава 
АМС Владикавказа Вячеслав 
Мильдзихов, представители 
министерств и ведомств, се-
мья Сослана Андиева, жители 
города.  

ЛИЧНОСТЬ

ЛЕГЕНДАРНЫЙ ВСАДНИК

Глядя на Руслана Тазретовича ГЕКИЕВА, никак не скажешь, что 
он год назад перешагнул восьмидесятилетний рубеж.

Ахсарбек БЕСОЛОВ

Подтянут и бодр, энергичен и решителен, 
неординарный и даже, можно сказать, по-
своему уникальный, по-прежнему отлича-
ется высокой работоспособностью.

Как и у большинства людей старшего по-
коления, у него позади большой и трудный 
жизненный путь. В тяжелое послевоенное 
время прошли его детство, юность, пора 
взросления. Он их одолел с честью и до-
стоинством, заслужив уважение окружа-
ющих людей, учился и работал на совесть. 
Часто вспоминает случай, который изменил 
его жизнь. Давно, будучи подростком, он 
оказался неподалеку от конноспортивной 
школы и с этого момента лошади заняли в 
его жизни особое место. Сперва решил зани-
маться конкуром. И у него как-то сразу дела 
наладились, стал участвовать в соревно-
ваниях и показывать высокие результаты. 
А уже в 1967 году Руслан стал чемпионом 
Спартакиады народов РСФСР, а затем вы-

играл Кубок Кабардино- Балкарской АССР, 
куда съехались конники из всех республик 
Советского Союза. Были и другие турниры, 
победы, он занимался высшей школой вер-
ховой езды, конным троеборьем…

В начале 90-х годов двадцатого столетия 
Руслан Тазретович приостановил активные 
занятия конным спортом и занялся созда-
нием крестьянско-фермерского хозяйства, 
где разводил лошадей и работал главным 
зоотехником на Бесланском конном заво-
де… Так продолжалось немногим более 
десяти лет, но страсть к активным занятиям 
не угасала в душе. И в 2002 году он вернулся 
в конный спорт, на ипподроме в Кабардино-
Балкарской Республике на своих собствен-
ных лошадях участвовал в забегах. И не в 
качестве статиста – за короткое время вы-
играл приз открытия сезона, Большой лет-
ний и Большой нальчикский призы «Дерби».

В 64 года Руслан Гекиев перешел на дис-
танционные конные пробеги. И в год дебюта 
завоевал серебряные медали чемпионата 

России и международного турнира на дис-
танции в 160 километров.

В 2009 году всадник поднялся на высшую 
ступень пьедестала почета на чемпионате 
страны и трех международных турнирах, что 
дало ему право участвовать во Всемирных 
конных играх, которые проводятся раз в 
четыре года.

Затем стал обладателем весьма престиж-
ного в конном спорте Кубка Содружества 
Независимых Государств, из Киргизии со 
Всемирных конных игр, где участвовали 
спортсмены более 50 стран, привез первый 
приз за победу на дистанции в 80 киломе-
тров.

Руслан Тазретович два года назад на-
брал необходимые рейтинговые очки для 
участия в очередных Всемирных конных 
играх, получил от организаторов пригла-
шение. Но, увы… не судьба. А ведь одно 
участие в них гарантировало ему «въехать 
верхом» в Книгу рекордов Гиннесса как 
самому пожилому участнику столь пре-
стижных соревнований.

С 1967 года Руслан Тазретович успешно 
совмещал активную спортивную деятель-
ность с тренерской. Он более десяти лет 
был членом бюро Федерации конного спорта 
России, а в прошлом году его назначили 
старшим тренером сборной России по дис-
танционным пробегам. Многие его воспитан-
ники добились успехов, в том числе и сын 
Алан. Будучи еще школьником, становился 
победителем первенств России, Кубка стра-
ны, международных турниров, был в составе 
сборной на первенстве мира.

Руслан Тазретович настойчиво добива-
ется решения вопроса открытия в Чиколе 
секции конного спорта и строительства 
ипподрома. И зная его характер, верю, что 
это ему удастся.

Именитый спортсмен ведет большую 
работу по популяризации конного спорта в 
России, как судья высшей квалификации 
проводит семинары. Имеет благодарствен-
ные письма от федераций конного спорта 
Дагестана, Краснодарского края, Ростов-
ской области и т.д.

Хотим пожелать уважаемому старшему 
другу достичь столетнего юбилея, добив-
шись всех намеченных планов!

ФУТБОЛ

Верим в тебя, 
«Алания»!
Первая лига уходит на зимние каникулы, 
футбольный турнир возобновится в начале 
марта 2023 года, а пока… подводим итоги 
календарного года. 

Вот что сказал в комментарии «СО» Андрей Попов, депу-
тат парламента, руководитель фан-клуба «Аланские барсы»:

– Стартовали в этом сезоне не совсем уверенно, были и 
ошибки, и потери очков, но тренерским штабом быстро при-
нимались решения, благодаря которым игра поменялась, и 
мы впервые за 5 лет вышли на первое место. Держались на 
уровне практически весь первый круг, уверенно удержи-
вали лидерские позиции, правда, в конце сезона, видимо, 
чуть-чуть сказалась усталость футболистов. Надеемся, 
что тот темп, который набрала команда, она не сбавит. 
Радует сплоченность ребят, такого мы давно не видели, у 
всех есть желание добиться результата. На первом месте 
для футболистов стоит не желание заработать, а превыше 
всего идея – бороться за родную команду и победить. Ждем, 
что она закончит чемпионат на первом месте. И как нам обе-
щают, уже в июле 2023 года мы увидим «Аланию» на новом 
стадионе, который будет готов к принятию матчей высшей 
лиги. Наконец-таки в Осетии состоится праздник футбола. 
Это сказка, которая должна воплотиться в реальность!

БОРЬБА

БОЛЬШИЕ ПЕРЕМЕНЫ

Новый главный тренер сборной России по 
вольной борьбе – победитель Олимпиады-2004, 
пятикратный чемпион мира, трехкратный 
чемпион Европы Хаджимурат ГАЦАЛОВ – 
отмечает, что чувствует ответственность за всю 
команду перед страной.

«Стать главным тренером – 
большая ответственность и новая 
ступень, где свой наработанный 
годами опыт можно передать под-
растающему поколению. Когда ты 
сам борешься, отвечаешь только 
за себя, а когда становишься тре-
нером, несешь ответственность 
за всю команду перед страной, 
спортсменами и народом. Есть 
огромное желание показать себя 
как тренер. Возглавлять самую 
сильную сборную в мире для меня 
большая честь, я этим горжусь. 
До меня были выдающиеся трене-
ры, такие как Дзамболат Тедеев, 
который поднял планку очень 

высоко. Нужно приложить много 
усилий совместно с тренерским 
штабом, чтобы удержать ее. Се-
годня у нас есть поддержка со 
стороны федерации во главе с 
Михаилом Мамиашвили и центра 
спортивной подготовки во главе с 
Георгием Брюсовым, Министер-
ства спорта РФ. У нас есть все 
инструменты, остается только 
сохранять победные традиции 
и при этом, сплотив команду и 
тренеров, работать совместно на 
благо нашей многонациональной 
страны», – отметил Гацалов. 

Напомним, он был представлен 
в качестве нового главного тре-

нера сборной России по вольной 
борьбе в пятницу. На этом посту 
сменил Дзамболата Тедеева.

В тренерской профессии 
39-летний наставник только ос-
ваивается, тогда как в качестве 
борца прошел долгий путь и мно-
гого достиг. Если рассказывать 
о его славном пути в борьбу, то 
первые шаги Гацалов делал в 
родном селении Чиколе. Потом 
тренировался во Владикавказе, 
в клубе «Аланы». Выступал в 
трех категориях – до 84, 96 и 120 
кг. Самых значительных дости-
жений добился в полутяжелом 
весе, в котором выиграл Олим-
пиаду-2004 в Афинах, четыре 
чемпионата мира, три чемпионата 
Европы и Кубок мира. Побеждал 
он и в чемпионате мира среди тя-
желовесов. Гацалов является ре-
кордсменом по количеству заво-
еванных медалей в чемпионатах 
России: восемь золотых, четыре 
серебряные и две бронзовые, был 
знаменосцем объединенной сбор-
ной России на торжественной це-
ремонии открытия I Европейских 
игр-2015 в Баку.

Возглавлял Федерацию хок-
кея Северной Осетии. По словам 
Хаджимурата, он с детства был 
неравнодушен к этой игре. Кста-
ти, одного из сыновей отдал на 
хоккей. 

Хаджимурат Гацалов стал пя-
тым главным тренером сборной 
России. До него этот пост за-
нимали Арсен Фадзаев (1993–
1995), Дмитрий Миндиашвили 
(1997–2000), Дзамболат Тедеев 
(2001–2011, 2016–2022) и Маго-
мед Гусейнов (2012–2015). 
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
 ПРОДАЮ 

 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  2-КОМ. КВ. пл. 54 м2 (комн. 
раздельн., лодж.,  косм. ремонт, 
возможно под коммерч. струк-
туру, вся инфраструктура в ша-
говой доступности) на 1 эт. 5-эт. 
кирп. дома на ул. Кольбуса (р-н 
СОШ №  26),  – 3 млн 350 тыс. 
руб. (наличный расчет), а также 
3-КОМ. КВ. на ул. Кольбуса – 5,5 
млн руб. Тел. 8-962-749-95-66.

  4-КОМ. КВ. «сталинка» (кап. 
ремонт, окна на две стороны, 
балкон и лодж., камин) на 3 эт. 
3-эт. кирп. дома на ул. Бутырина 
(р-н магазина «Канцтоварищ»); 
3-КОМ. КВ. на ул. Хадарцева – 
5,5 млн руб. Тел. 8-962-749-95-66.

 ÄÎÌÀ 

   ДОМ ИЗ 4 КОМН. жил. пл. 120 
м2 (общ. двор на 3 хозяев, все уд., 
паркет, з/у с фруктов. деревьями) 
в центре (р-н филармонии и ГГАУ) 
– 5,5 млн руб., или МЕНЯЮ на 
3-КОМ. КВ.  с вашей допл. в р-не 
пр. Коста, с лифом. Тел.: 53-84-
18, 8-961-822-58-35. 

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ПОМЕЩЕНИЕ СВОБОДНОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ пл. 152 м2 на ул. 
А. Кесаева /ул. Весенней (р-н ма-
газина «Декор»). Возможно под 
салон-парикмахерскую, трена-
жерный зал, стоматологию и т.д., 
возможны варианты ОБМЕНА на 
недвижимость и т. д. – 13,5 млн 
руб., торг, а также ПОМЕЩ. на ул. 
Интернациональной – 1,5 млн руб. 
Тел.: 98-54-07, 8-962-749-95-66.

  З/У 40 СОТ. (газ, вода, эл-во); 
участок расположен близко к на-
бережной реки Урух в с. Среднем 
Урухе Ирафского района. Цена 
догов. Тел. 8-989-135-97-72. 

  З/У 5 СОТ. в с. Гизели на ул. 
Ленина. Участок не разработан. 
Категория земли ЛПХ. Коммуни-
кации в доступе. К объекту идет 
грунтовая дорога. Участок распо-
ложен недалеко от дороги – 550 
тыс. руб. Тел. 8-989-035-86-88.

  З/У 12 СОТ. в п. Верхнем Фи-
агдоне – 1,5 млн руб. Торг. Тел. 
8-905-488-15-20.

  СРОЧНО! З/У 24 СОТ. в 
с.  Верхнем Згиде. Участок не 
разработан. Категория земли: ве-
дение  ЛПХ. К объекту идет грун-
товая дорога – 600 тыс. руб. Тел. 
8-905-488-15-20.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ДОСКУ ОБРЕЗНУЮ, МЕТАЛ-
ЛОЧЕРЕПИЦУ, ПРОФНАСТИЛ, 
ВОДОСТОКИ, ВСЕ НЕОБХОДИ-
МОЕ ДЛЯ КРОВЛИ, БИТУМ В 

МЕШКЕ (40 кг), КЕРАМОГРАНИТ 
60х60 см.  Тел.: 50-55-88, 8-918-
828-32-32 (98-32-32).

КУПЛЮ 
  3-КОМ. КВ. до 3 300 000 руб. 

с космет. ремонтом во Владикав-
казе. Тел. 8-905-488-15-20.

СНИМУ
  3-КОМ. КВ. во Владикавка-

зе на длительный срок со всеми 
удобствами и хорошим ремонтом 
до 25 тыс. руб. Тел. 8-988-398-46-
23. 

 УСЛУГИ 
  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 

ЗАУР ТАНДЕЛОВ специализиру-
ется по оформлению самоволь-
ных построек, мансард, перепла-
нировок, приватизации домов и 
земельных участков в упрощен-
ном порядке в течение месяца. 
Освобождает от кредитов через 
банкротство. Обр. по адресу: 
г. Владикавказ, ул. Маяковского, 
11, тел. 8-909-474-29-87.

  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-
торжение брака,  взыскание 
алиментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, со-
провождение сделок с недвижи-
мостью, коллект. иски и обращен. 
Адвокат КОКАЕВА Ирина Алек-
сандровна. Обр.: ул. Баллаева, 8 
(р-н ЗАГСа), тел. 8-906-494-46-45. 

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.  

  МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ ИЗДЕ-
ЛИЯ С ЭЛЕМЕНТАМИ КОВКИ 
на заказ. Работаем по всей 
Осетии. Тел. 8-988-875-57-79, 
Сергей Гокоев. Адрес: Чермен-
ское шоссе, 1.

 

  Производим СПИЛ ДЕРЕ-
ВЬЕВ, в том числе на кладбищах, 
в труднодоступных местах. Тел. 
8-918-825-40-03, 95-40-03, Руслан.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: ВЫЧИЩАЕМ СОР-
НЯКИ, КРАСИМ ОГРАДЫ, 
СПИЛИВАЕМ НЕБОЛЬШИЕ 
ДЕРЕВЬЯ И КУСТАРНИКИ 
ВОКРУГ МОГИЛ. ОБРАБАТЫ-
ВАЕМ ГЕРБИЦИДАМИ. ВЫЕЗ-
ЖАЕМ В СЕЛА РЕСПУБЛИКИ. 
Работаем добросовестно в те-
чение 13 лет (проверены вре-
менем). Цены умеренные. Тел. 
8-988-870-67-26, Ира.

В ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ    Вернемся к нашим… собакам 

СПАСТИ И СОХРАНИТЬ
Бездомные животные – проблема не нынешнего дня: кошки и собаки, свободно разгуливающие по улицам, всегда были частью городской 
экосистемы. Большинство их них – брошенные или потерявшиеся домашние питомцы, другая часть – результат бесконтрольной 
деятельности доморощенных заводчиков. Но за всеми причинами скрывается одна главная, та, которую мы стыдливо замалчиваем – 
ответственность человека за тех, кого он приручает. 

Аделина КАМБЕГОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Выйти из дома, пойти на работу или, может 
быть, учебу, купить в магазине продукты, 
а потом вернуться обратно – и все это, не 
встретив по пути бездомную собаку, а то и 
нескольких – сегодня подобная скромная 
зарисовка с натуры приобретает масштаб 
большой проблемы. 

Тем более когда зима близко, извечный 
вопрос – что же делать с бесхозными живот-
ными на улице – звучит особенно остро. Он 
звучит в восклицаниях родителей, которые 
переживают за своих детей, выделяется в 
ходе недовольства прохожих и, вроде бы, 
регулярно значится в повестке дня властных 
структур, которые обещают решить проблему 
в самом скором времени. Во всех этих случа-
ях под раздачу попадают те, кто виновен в 
сложившейся ситуации, но только отчасти – 
судить уличных собак можно лишь за факт их 
появления на свет. Остальной набор хлопот 
– агрессия животных, их растущая числен-
ность и угроза, которую они представляют, 
– принадлежит исключительно нам, людям.

Свидетельство тому легко найти на той же 
улице: внушительное количество бездомных 
животных может похвастаться ошейником 
– отголоском домашней, сытой и довольной 
жизни, которая оборвалась, когда любимый 
прежде питомец был выброшен на улицу ис-
пытаниям на выживание. Дальше – голод, 
борьба за жизнь и неоднократные встречи с 
прохожими. Кто-то будет добр и ласков, кто-
то прыснет недоброжелательностью и просто 
обойдет, а кто-то накормит многообещающим 
куском мяса, в котором заранее будет при-
прятана отрава. Увы, встречаются и такие 
факты. Как быть? Где же выход из ситуации?

Решать подобные вопросы практически 
некому. Предпочтительнее найти «стрелоч-
ника», выразить недовольство и ожидать, что 
проблему решит кто-то другой.

Нередко этим самым «стрелочником» 
становится единственный на территории 
Северной Осетии питомник, принадлежащий 
столице республике. Послушаешь некоторых 
людей, учреждение все делает не то и не так. 
Например, почему-то не может за раз отло-
вить несколько тысяч бездомных собак. Или, 
по какой-то неведомой причине, выпускает 
кастрированных и вакцинированных живот-
ных обратно, в привычную среду обитания. 
Люди негодуют так, будто стали свидетелями 
страшных бесчинств, хотя на деле их нога 
никогда не ступала на территорию «Владпи-
томника», чтобы ручаться за свои слова.

В действительности учреждение, опекаю-

щее четвероногих «бездомышей», работает в 
рамках возможного. На сегодня в питомнике  
имеется около ста вольеров – в них более 150 
собак. Конечно, если сравнить данное количе-
ство с тысячами хвостатых беспризорников, 
которые разгуливают по улицам, это покажет-
ся каплей в море. Но когда ты оказываешься 
на территории питомника и тебя оглушает 
лай обездоленных животных, недооценить 
масштаб проблемы сложно. Капля в море 
говорит о том, насколько огромно само море, 
и сколько времени ему понадобится, чтобы 
всех оно не потопило.

Асхарбек Дидаров, директор ВМКУ «Влад-
питомник», поделился хорошей новостью – в 
скором времени количество вольеров уве-
личится вдвое, а на территории учреждения 
появятся кормокухня, ветеринарный и каран-
тинные блоки, которые сделают работу более 
эффективной.

«Если все будет организовано так, как и 
планировали, наш питомник станет одним их 
лучших на Северном Кавказе. В связи с рас-
ширением к нам уже обращаются из районов 
республики, и даже соседние регионы, чтобы 
мы помогли им с отловом собак», – поделился 
Асхарбек Хасанбекович.

В питомнике работают только неравно-
душные люди: другие с нынешней зарплатой 
надолго здесь просто-напросто не задер-
живаются. Несмотря на упреки со стороны 
населения, они делают все, чтобы помочь и 
людям, и братьям нашим меньшим. В скором 
времени у них появится для этого больше 
возможностей.

А что в районах республики? Они там тоже 
страдают от нашествия бездомных собак 
не меньше, чем во Владикавказе. Конечно, 
обещанное строительство питомников в Ар-
донском и Моздокском районах звучит много-
обещающе. Но проблема не будет исчерпана, 
даже если места передержки собак начнут 
появляться на территории всей республики. 
Она будет актуальна до тех пор, пока безот-
ветственность некоторых хозяев остается 
безнаказанной.

«Мы подготовили ряд предложений, ко-
торые могли бы сократить количество без-

домных животных без применения насиль-
ственных и незаконных действий. Сейчас они 
находятся на рассмотрении в мэрии города, 
– рассказал Ахсарбек Дидаров. – Всем из-
вестно, что наша работа основана на системе 
ОСВВ – отлова, стерилизации, вакцинации и 
выпуска животного в привычную среду оби-
тания в случае, если мы не найдем ему нового 
хозяина. Но этого недостаточно.

Сегодня у нас не просто нет необходимого 
количества мест в питомниках – нет самих 
питомников. А волна обращений есть. Есть 
и жалобы. Но люди не понимают: у нас три 
бригады по отлову, в каждой по три челове-
ка. Каким образом мы должны поймать всех 
бездомных животных и разместить их у себя, 
когда на территории учреждения сто волье-
ров? На этот вопрос люди не хотят отвечать, 
им нужен только результат. И неважно, какой 
ценой».

Ряд мер, предложенных директором «Влад-
питомника», адекватен и реально исполним: 
провести встречу с руководителями частных 

ветеринарных клиник и врачами, чтобы ре-
шить вопрос стерилизации животных, посту-
пающих в бюджетное учреждение, на взаимо-
выгодных условиях; определить места выгула 
собак в городе; решить вопрос по подготовке 
специалистов на базе факультета ветеринар-
ной медицины ГГАУ с дальнейшей практикой и 
работой в питомнике; предоставить гранты в 
форме субсидий социально-ориентированным 
НКО на создание частных приютов для живот-
ных и т.д. Но, наверное, самой важной мерой 
является принятие необходимых правовых 
документов по обязательной регистрации до-
машних животных и их чипированию. Человек 
должен, наконец, понять: завести питомца – 
не пустяковое дело. 

 «Это все, при желании, можно решить. И 
тогда будет результат. Не сразу, конечно, но 
он будет, – отметил Ахсарбек Дидаров. – По-
этому я надеюсь, что предложенные меры го-
родская администрация рассмотрит и учтет».

Но ведь каждый из нас может внести свою 
лепту в решение проблемы бездомных жи-
вотных. 

И речь идет не о радикальных мерах, ко-
торые так полюбились некоторым нашим 
гражданам, несмотря на незаконность их 
характера. Нет. Достаточно следить за сво-
ими питомцами и не отпускать их с поводка. 
Осознать важность стерилизации и при воз-
можности повести на эту процедуру кошек 
и собак, которые обосновались во дворах 
многоквартирных домов. Если в вас течет 
волонтерская жилка, найти ей применение 
можно и во «Владпитомнике». Например, 
подарить учреждению ненужную ветошь – 
больше всего здесь, кстати, ценятся старые 
ковры, с помощью которых животные пере-
несут грядущую зиму в тепле и комфорте. 
Особо добросердечные могут погулять с 
«бездомышами» на территории питомника 
– физическая активность так же важна для 
крепкого здоровья, как и правильное питание. 
Весь необходимый инвентарь вам выдадут 
на месте.

Бродячие животные – это, безусловно, 
проблема. И она требует оперативного, гра-
мотного решения. Пока ею занимаются упол-
номоченные лица, на нас, обычных людях, 
тоже лежит доля ответственности. Стоит 
ли искать виноватых, особенно, когда вина 
лежит на каждом втором жителе Северной 
Осетии? Сегодня, как оказалось, намного 
сложнее сохранить свое человеческое лицо: 
не бросить камень, а отложить его в сторону, 
не обвинить, а понять, не губить, а сохранить 
ни в чем не повинную жизнь братьев наших 
меньших. Выбор всегда остается за нами и 
только за нами.

СЕМЬЯ   Ценностям жизни его научили родители

РУКА ОБ РУКУ ПОЧТИ ПОЛВЕКА
Семья ДЗАЦЕЕВЫХ вместе вот уже 45 лет. Этой осенью супруги справили «сапфировую» свадьбу. На днях 
глава семейства Валерий побывал в «СО». 

Залина ГУБУРОВА.
Фото из семейного архива 
Дзацеевых

В 1966 году Валерий Дзацеев 
окончил школу и поступил на исто-
рический факультет СОГПИ, где 
конкурс на тот момент был огром-
ный: 16 человек на место. Но счастье 
улыбнулось ему, и он стал студентом 
истфака, и уже тогда начал зани-
маться общественной работой: и 
комсомольской, и профсоюзной, 
выезжал со стройотрядами на стро-
ительство цалыкской школы и даже 
возглавлял один из них. В годы уче-
бы Валерия избрали заместителем 
председателя профкома универси-
тета, и он участвовал в работе по 
приему студентов в вуз. Словом, 
ответственный характер проявился 
уже в студенческие годы. В 1969 
году молодой человек окончил СОГ-
ПИ, который именно в тот год был 
преобразован в СОГУ. 

По окончании университета ро-
дители настаивали, чтобы Валерий 
создал семью, но просьбу их он осу-
ществил лишь через 7 лет. «Меня 
познакомили с Зиной Гусаловой, и 
она мне очень понравилась. Ухажи-
вал за ней я больше года, а осенью 
1977 мы сыграли свадьбу. Зина 
окончила наш мединститут, посту-
пила в интернатуру в городе Орле, 
после чего вернулась в Осетию. 
Она устроилась на работу в Клини-
ческую больницу скорой помощи, 
где работает уже более 40 лет. На 
сегодня она – заведующая инфек-
ционным отделением, врач выс-
шей категории, заслуженный врач 
РСО–А», – рассказывает наш гость.

Со временем семья Дзацеевых 
стала больше: родились мальчик 
и девочка. Оба успешно окончили 
школу, получили высшее образо-
вание, Дзерасса пошла по стопам 
мамы, получила медицинское обра-
зование, Заурбек имеет два высших 
образования – экономическое и 
юридическое. Оба нашли свое место 
в жизни, создали прекрасные семьи 
и продолжают традиции старших. 

Вместе Дзацеевы прошли, как 
говорится, сквозь огонь, воду и мед-
ные трубы. Валерий поначалу рабо-
тал преподавателем на кафедре 
истории КПСС в Горском сельско-
хозяйственном институте, затем был 
заведующим сектором учета и ка-
дров в обкоме комсомола. А в 1972 

году его избрали вторым секретарем 
Ленинского райкома ВЛКСМ. Но тя-
нуло в науку, и он пошел в Горский 
сельхозинститут ученым секретарем 
по защите диссертаций. Получен-
ный опыт помог и в дальнейшем. По 
окончании аспирантуры Дзацеев не-
которое время преподавал в СОГУ. 
А в ноябре 1980-го ему доверили 
руководство Бесланской школой-
интернатом, где был вдобавок и 
плотником, и столяром... В его руках 
спорилось любое дело.

Позже предложили должность ин-
структора организационного отдела 
в Президиуме Верховного Совета 
СОАССР, и он согласился. Трудо-
любивого, серьезного специалиста 
высоко ценили и рекомендовали на 
работу в обком партии на должность 
заведующего курсами повышения 
квалификации партийных, совет-
ских, комсомольских кадров. «Когда 
партия была расформирована, я 
вновь стал работать в Президиуме 
Верховного Совета консультантом 
отдела по работе советов.  Долго 

стоял в очереди на улучшение жи-
лищных условий, к счастью, наша 
семья получила квартиру, за что я 
благодарен судьбе по сей день», – 
делится Дзацеев. 

В 1994 году отличного специали-
ста приняли на работу в только что 
образованное министерство строи-
тельства и архитектуры.

Валерий оказался и у истоков 
создания Управления Федерального 
казначейства по РСО–А. «Сегод-
няшние работники и представить 
не могут, с какими трудностями шло 
создание системы, в которой мы 
были первопроходцами», – отмечает 
он. В 1995 г. в системе казначейства 
появились районные отделения, 
Пригородное возглавил Дзацеев, к 
тому времени накопивший уже боль-
шой трудовой опыт. Именно здесь он 
прослужил более 17 лет, одним из 
первых в системе получил звание 
заслуженного экономиста РСО–А.

Приспосабливать для работы 
пришлось обычный жилой дом, в это 
дело было вложено много труда. В 

функции ведомства входило и об-
служивание местного бюджета, и 
учет поступлений, и распределение 
доходов, и кассовое обслуживание 
воинских частей и подразделений 
МВД, и контроль за целевым ис-
пользованием госсредств, и т.д. 
Под руководством Дзацеева сло-
жился дружный коллектив. Пора-
ботал он и советником главы АМС 
Пригородного района, откуда и 
ушел на заслуженный отдых. 

«Если вспоминать этапы своей 
жизни, то могу сказать, что вез-
де старался работать на совесть, 
этому учили и родители, отец был 
директором дома инвалидов, мать 
работала завучем в школе. С боль-
шой благодарностью вспоминаю 
своих родителей, которые подго-
товили меня ко всему, что потом 
пригодилось в жизни. Отец при-
вил любовь и уважение к старшим, 
учил быть надежным товарищем, 
любить людей, что я и пронес через 
всю жизнь. Эти качества вместе с 
любимой супругой привили и своим 
детям, а теперь и внукам». 

АКЦИЯ Тотальный 
тест «Доступная 
среда»

Как улучшить 
жизнь 
инвалидов?

Накануне Международного дня 
инвалидов, 2 декабря 2022 г. стар-
тует общероссийская акция «То-
тальный тест «Доступная среда», 
призванная привлечь внимание к 
правам и потребностям людей с 
инвалидностью. Во всех регионах 
России будет проходить проверка 
знаний по вопросам инклюзивного 
общения и организации доступной 
среды, а также будут организова-
ны просветительские меропри-
ятия и акции, направленные на 
улучшение качества жизни людей 
с инвалидностью.

Тестирование традиционно про-
водится в онлайн-формате. Оно 
включает в себя вопросы по не-
скольким тематическим блокам: 
создание доступной среды, этика 
общения с людьми с инвалидно-
стью, правила оказания ситуаци-
онной помощи. Также по итогам 
мероприятия пройдет публичный 
разбор вопросов и тренинг с уча-
стием ведущих экспертов.

Спикерами Тотального теста 
«Доступная среда» выступят из-
вестные государственные деяте-
ли, лидеры общественного мне-
ния, представители культуры и 
искусства.

Участники мероприятия также 
получат возможность подгото-
виться к тестированию и бесплат-
но пройти обучающие курсы от 
ведущих российских экспертов 
в области доступной среды, ин-
клюзии и создания доступных 
цифровых сервисов для людей с 
инвалидностью.

На официальном сайте меропри-
ятия будет представлена ссылка 
для подключения к трансляции 
и прохождению теста. Принять 
участие можно с любого персо-
нального устройства, имеющего 
доступ в Интернет.

Всего в 2021 году в тестиро-
вании приняли почти 300 тысяч 
россиян из более чем 10 тысяч 
городов и населенных пунктов 
России.

Акция  «Тотальный тест «До-
ступная среда» будет длиться со 
2 по 10 декабря 2022 г. в 10:00 по 
московскому времени. Для уча-
стия в мероприятии необходимо 
зарегистрироваться по адресу: 
www.total-test.ru.

28 ноября 2022 
года на 83 году 
ушел из жизни 
Д О Е В  К а з б е к 
Мурзабекович, 
патриот, политик 
и отзывчивый че-
ловек.  

Казбек Мурза-
бекович родился в 
1940 г. в г. Орджо-
никидзе. В 1963 
году он окончил Ростовский 
инженерно-строительный ин-
ститут, в 1977 году – Высшую 
партийную школу, а в 1997 
году – Академию экономиче-
ских наук и предприниматель-
ской деятельности России.

После многолетней успеш-
ной деятельности в партийных 
органах и в органах исполни-
тельной власти, в 1989 году 
Доев К.М. был избран предсе-
дателем Северо-Осетинского 
облсовпрофа. Под его руко-
водством был восстановлен 
санаторий «Осетия», постро-
ен новый лечебный корпус, 
детский санаторий «Тамиск», 
капитально отремонтирова-
но здание облсовпрофа. По 
инициативе Казбека Мурзабе-
ковича был организован про-
фсоюзный рабочий контроль. 
Опыт работы Северо-Осетин-
ского облсовпрофа был заслу-
шан и одобрен на заседании 
ВЦСПС. В это же время он был 
избран депутатом Верховного 
Совета РСФСР  и СССР. На 
съезде Верховного Совета 
РСФСР была образована про-
фсоюзная фракция, руково-
дителем которой был избран 
Казбек Доев. Как представи-
тель профсоюзов он участво-
вал во встрече с Президентом 
РФ Б.Н. Ельциным по поводу 
создания Федерации незави-
симых профсоюзов России. На 
первом учредительном съезде 
профессиональных союзов 
России было принято реше-
ние о формировании ФНПР, 
в сентябре 1990 года Доев 
К.М. был избран заместите-
лем председателя федерации. 
Работая в период зарождения 
российских профсоюзов, он 
готовил основополагающие 
документы: программу, такти-
ку действий, основы организа-
ционного строения и деятель-
ности ФНПР, Декларацию прав 
трудящихся.

Будучи на посту заместите-
ля председателя ФНПР Доев 

К.М. оказывал Се-
веро-Осетинско-
му областному со-
вету профсоюзов 
как финансовую 
помощь на стро-
ительно-ремонт-
ные работы тур-
баз, санаториев, 
пионерских лаге-
рей, так и строи-
тельной техникой, 

транспортными средствами.
Доев К.М. на протяжении 

всей своей жизни, наряду с 
основной деятельностью, вел 
общественную работу: изби-
рался председателем спор-
тивных федераций всех ви-
дов борьбы Северной Осетии, 
руководителем делегаций на 
Олимпийские игры 1976 года 
и первые Игры доброй воли в 
Москве1980 года.

С 2012 года, уже на заслу-
женном отдыхе, К.М. Доев вел 
большую общественную рабо-
ту с Федерацией профсоюзов 
РСО–А. В период выборов 
Президента Российской Фе-
дерации выезжал на встречи 
с избирателями в районы ре-
спублики, принимал участие 
в подготовке наказов канди-
дату в Президенты России 
В.В. Путину от профсоюзов 
Осетии. В 2016 году совмест-
но с профсоюзами провел 
более 40 встреч с избирате-
лями Моздокского района 
по поддержке кандидатов в 
депутаты Государственной 
думы РФ от партии «Единая 
Россия». Он был активным 
участником всех общественно-
политических мероприятий в 
республике. Участвуя в работе 
профсоюзных конференций, 
«круглых столов», форумов, 
вносил деловые предложения, 
направленные на развитие 
профсоюзного движения в 
Северной Осетии.

За добросовестный труд 
Доев К.М. был удостоен орде-
на Знак Почета, медали «Во 
славу Осетии»,  многими госу-
дарственными и профсоюзны-
ми наградами. 

В наших сердцах навсегда 
останется память о Доеве 
Казбеке Мурзабековиче, до-
стойном гражданине России и 
сыне Осетии. 

Профсоюзный актив 
Федерации профсоюзов 

РСО–А.
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Внимание!
ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 

ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ
Зарплата – от 35000 р.
Жилищное обеспечение.
Полный социальный 
пакет.

Тел. 8-928-685-32-47.

В САЛОН

«МОНОЛИТ МЕБЕЛЬ»
на постоянную работу

требуются: требуются: 
ЗАВЕДУЮЩИЙ СКЛАДОМ, 
ГРУЗЧИК И СБОРЩИК.
Звонить по телефону 58-82-28 
с 10:00 до 18:00.

94-86-68
580 руб.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
Адрес: ул. Б. Лакути, 65 

(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈß
закупает

ЛОМ ЧЕРНЫХ И ЦВЕТНЫХ 
МЕТАЛЛОВ У НАСЕЛЕНИЯ. 
ДОРОГО.
ДЕМОНТАЖ И САМОВЫВОЗ. 
Тел. 8-918-827-83-01.

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА
(152-й сезон)

(12+)

(16+)

3 декабря                                                                З. Сагалов

«ЛЮБОВНЫЕ ИГРЫ САРЫ И ЭЛЕОНОРЫ»
Комедия в 2-х частях                                   Начало в 18 часов

               4 декабря                                                                А. Вампилов

«СТАРШИЙ СЫН»
Комедия в двух действиях                     Начало в 18 часов

УТЕРЯННУЮ
печать, принадлежащую 

ПК ЖСК-3 «Маркова», счи-
тать недействительной.

УТЕРЯННЫЙ
диплом о начальном про-

фессиональном образовании 
Е № 304603, регистр. № 4811, 
выданный в 2006 г. ГОУНПО 
«Профессиональное училище 
№ 9» г. Владикавказа (ныне 
– ГБПОУ «Владикавказский 
многопрофильный техни-
кум имени кавалера ордена 
Красной Звезды Георгия Ка-
лоева») на имя ЧИТАЯНЦА 
Роберта Александровича, 
считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ
аттестат о среднем общем 

образовании серии 01524 № 
003894864, выданный в 2019 г. 
МБОУ «СОШ № 37 г. Владикав-
каза» на имя АЛИЕВА Рашида 
Руслановича, считать недей-
ствительным.

УТЕРЯННЫЙ
аттестат 15 АБ 0007431, вы-

данный в 2011 г. МБОУ «СОШ № 
22 им. полного кавалера ордена 
Славы Коняева В. М.» г. Влади-
кавказа на имя АФАНАСЕНКО 
Аллы Сергеевны, считать не-
действительным.

КРИМИНАЛ   
Во Владикавказе 
окончено 
уголовное дело 
в отношении 
закладчицы из 
Москвы

Лже-
туристка
Полицейские 
отправили на 
скамью подсудимых  
женщину, 
распространявшую 
героин.

Пресс-служба МВД 
по РСО–А

Следствием установлено, 
что 40-летняя жительница 
Москвы в августе текущего 
года приехала во Владикав-
каз с крупной партией геро-
ина, который планировала 
распространить посред-
ством тайниковых закладок.

Наркосбытчица была 
задержана сотрудниками 
ОУРа в момент осущест-
вления закладки. В ходе 
личного досмотра и обсле-
дования гостиничного номе-
ра, в котором остановилась 
задержанная, полицейские 
обнаружили и изъяли 42 
свертка с белым порошком.

Согласно проведенному 
исследованию в ЭКЦ МВД 
по РСО–А изъятое у распро-
странительницы вещество 
является наркотическим 
средством героин весом по-
рядка 13 граммов.

В настоящее время уго-
ловное дело с утвержден-
ным обвинительным за-
ключением направлено в 
суд для рассмотрения по 
существу. Фигурант заклю-
чена под стражу, ей грозит 
до двадцати лет лишения 
свободы.

ВМЕСТЕ   Деятели культуры поддерживают 
бойцов на СВО

В гости к «Соседям»
Дигорский государственный драматический театр  
присоединился к инициативе творческих коллективов 
системы Министерства культуры республики проведения 
благотворительной акции  в поддержку мобилизованных 
и военнослужащих, участвующих в специальной военной 
операции. 

Залина НИКОЛОВА

Коллектив театра  внес свой  личный искренний вклад в акцию поддержки находя-
щихся в зоне СВО военных.

Был организован показ  одного из популярных репертуарных спектаклей – комедии 
«Соседи» по пьесе Ирмы Кумаритовой (режиссер – Элита Секинаева). Все выру-
ченные  от представления  средства будут направлены для нужд участников СВО 
– мобилизованных и военнослужащих из РСО–А.

ПРОГНОЗ   Первый месяц 
календарной зимы

Погода 
в декабре
Все больше будет отмечаться 
пасмурных дней с осадками в виде 
снега, тумана, гололедных явлений. 
Астрономическая зима длится с 
декабрьского солнцестояния до 
мартовского равноденствия, поэтому 
недаром в народе говорят: «В 
декабре солнце – на лето, зима – на 
мороз».

С. СУХОВА, синоптик 1-й категории 

Обычно в декабре средние месячные темпера-
туры воздуха составляют 0–1 градус мороза. В 
этом году по прогнозу Ростовского гидрометцентра 
температурный фон по территории Северо-Кав-
казского федерального округа ожидается около и 
несколько выше нормы.

В ночные часы температура воздуха будет опу-
скаться до 1-8 градусов мороза, с понижением в 
отдельные ночи до 10–15 градусов ниже нуля. Днем 
воздух в основном будет прогреваться от 0 до 7 
градусов тепла, в отдельные дни в предгорьях, во 
время фенов (теплых южных ветров), температура 
воздуха может

повышаться и до 10–15  градусов тепла.
За многолетний период наблюдений самый холод-

ный декабрь отмечался в 194В году, когда средняя 
месячная температура воздуха составляла всего 7 
градусов мороза. Самым теплым был декабрь 1999 
года, средняя месячная температура воздуха была 
3 градуса тепла.

Месячное количество осадков в декабре состав-
ляет обычно 29–31 мм. В этом году оно ожидается 
около нормы. Осадки будут выпадать в виде дождя, 
мокрого снега и снега. Временами будут наблюдать-
ся туманы, в отдельные дни гололедные явления.

КОНТРОЛЬ   Каких экзотических животных 
перевозили из республики

Дикобразы, питоны и крокодил
В Северо-Кавказское межрегиональное управление 
Россельхознадзора поступают заявки на согласование 
маршрутов перевозки животных. 

А. ИВАНОВ

С начала 2022 года одобрены 64 маршрута из Республики Северная Осетия – Алания 
на территорию свыше 30 субъектов Российской Федерации.

 Больше всего хозяйствующие субъекты перевезли рыбы (850 тыс. штук), инкуба-
ционных яиц (200 тыс. штук) и птицы (126,6 тыс.) При этом встречались и заявки на 
зоопарковых и цирковых животных: насекомых, питонов, дикобразов, обезьян-манго-
беев, крокодила и серну. Животные направлялись в такие регионы, как Ростовская, 
Воронежская, Липецкая, Московская, Тверская, Ленинградская области, Краснодар-
ский и Ставропольский края, Кабардино-Балкарская и Чеченская республики, а также 
республики Татарстан и Крым и др.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Фамилия ДЗИОВЫХ, супруга Клара, дети Артур, Аслан, 
Сослан, Фатима, внуки Заур, Хетаг, Заира, Амина, Алан, 

Алекс, Данил, Вика, Вадим поздравляют 
с 80-ЛЕТНИМ ЮБИЛЕЕМ полковника 

Руслана 
Казантемировича 

ДЗИОВА!
Гордимся и искренне 

желаем крепости 
духа и здорового 

долголетия. 

МОНИТОРИНГ   В 
Северной Осетии стали 
реже жаловаться на 
кредитные организации 
и чаще – на страховые 
компании

Тарифный 
коридор ОСАГО 
стал шире
В Банк России от жителей 
Северной Осетии за январь-
сентябрь 2022 года поступили 
217 обращений на банки. В 
общей структуре количество 
таких жалоб по сравнению 
с аналогичным периодом 
прошлого года сократилось с 
56 до 40%. 

Отделение Банка России – 
Национальный банк по Республике 
Северная Осетия – Алания

«Также в сравнении с данными за девять 
месяцев прошлого года на 7% снизилось 
количество жалоб, связанных с кредитова-
нием, – отметила Ирина Дзиова, управляю-
щий Отделением Банка России по РСО–А. 
– Причина связана как с тем, что люди 
реже брали кредиты, так и со вступлением 
в силу мер против навязывания дополни-
тельных услуг при заключении кредитного 
договора».

Треть поступивших из региона жалоб 
касается рынка страхования, почти все 
они связаны с ОСАГО. Чаще речь идет о 
неверном применении коэффициента бо-
нус-малус (КБМ) и сложностях с оформле-
нием электронных полисов. Чтобы решить 
проблему, в апреле заработал перестрахо-
вочный пул по ОСАГО, который позволил 
страховщикам распределить между собой 
риски высокоубыточных договоров без 
ущерба для финансовой устойчивости 
компаний. А в сентябре тарифный коридор 
ОСАГО для большинства категорий автов-
ладельцев был расширен на 26% вверх и 
вниз, чтобы страховщики могли учитывать 
индивидуальные риски водителей в услови-
ях подорожания запчастей.

За 9 месяцев текущего года жители Се-
верной Осетии – Алании обратились в Банк 
России 539 раз. Это на 46% больше, чем за 
аналогичный период прошлого года. 

ПРОЕКТ    Музыкально-исторический вечер 
памяти Бориса Тимофеевича ЛАКУТИ

Командир 
производства, 
патриот Осетии              
1 декабря  исполняется 110 лет со дня рождения 
выдающегося государственного и хозяйственного 
деятеля, стоявшего у истоков машиностроения, 
приборостроения и электронной промышленности   
Северной Осетии. 

Залина АБАЕВА,
пресс-служба филиала 
Мариинского театра в РСО–А

Высочайший профессионал своего 
дела, человек большого организатор-
ского таланта  и кристальной честно-
сти, все свои знания, помыслы и энер-
гию он направлял во благо  развития 
отечественного промышленного про-
изводства. Крупный представитель 
директорского корпуса Советского 
Союза , прошедший хорошую управ-
ленческую школу под руководством 
выдающихся наркомов страны, Борис 
Лакути занимал ответственные по-
сты в  органах управления народным 
хозяйством СССР и Северной Осе-
тии, на предприятиях машиностро-
ения и оборонной промышленности 
Москвы, Ростова-на-Дону, Киржача, 
Владикавказа. Именно по инициати-
ве Бориса Лакути в республике были 
построены 18 новых промышленных 
предприятий и крупных цехов, от-
вечавших последним достижениям 

науки и техники, многие из которых 
сыграли выдающуюся роль в социаль-
но-экономическом подъеме Северной 
Осетии, внеся огромный вклад в раз-
витие оборонной отрасли СССР. Более 
двадцати лет  Борис Лакути успеш-
но возглавлял   построенный также 
при его непосредственном участии 
крупнейший в республике номерной 
завод «Янтарь», ставший образцом 
предприятия, создавшего наилучшие 
социальные условия для  заводчан и их 
семей. За  выдающиеся достижения в 
развитии  отечественной экономики Б. 
Т. Лакути был награжден орденами Ле-
нина и Октябрьской революции, двумя 
Трудового Красного Знамени и двумя 
«Знак Почета», многими медалями. 
Именем Бориса Лакути  названы улицы 
во Владикавказе и  родной Чиколе, где 
он родился …

На протяжении многих лет Борис 
Лакути как большой почитатель опер-
ного искусства оказывал всемерную 
поддержку в становлении Музыкаль-
ного театра  республики. Вот  такой 
неординарной личности будет по-
священ очередной вечер из цикла 
музыкально-исторических вечеров  
«Из летописи Владикавказа», который 
состоится 1 декабря на сцене Театра 
оперы и балета филиала Мариинского 
театра в РСО–А. В  рамках вечера с 
рассказом о жизни и деятельности 
Б. Лакути выступит автор проекта, 
народная артистка России, художе-
ственный руководитель Театра оперы 
и балета Лариса Гергиева, состоится  
демонстрация документального филь-
ма о нем, а в концертной части  меро-
приятия выступят ведущие солисты 
Мариинского театра и  Театра оперы 
и балета  владикавказского филиала 
Мариинки. 

Вход  на вечер, который станет да-
нью памяти, уважения  и признатель-
ности Борису Лакути,  свободный. 

Коллектив ГБУ «Центр разви-
тия образования и инноваций» 
выражает глубокое соболезно-
вание начальнику отдела реа-
лизации национальных проек-
тов М. С. Качмазовой по поводу 
кончины отца 

ХУДЖИЕВА
Сулико Графовича.

Северо-Осетинская республи-
канская организация Профес-
сионального союза работников 
народного образования и науки 
Российской Федерации  выра-
жает глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу 
кончины бывшего председате-
ля Областного совета профсо-
юзов РСО–А 

ДОЕВА
Казбека Мурзабековича.

Координационный совет МОД 
«Высший Совет осетин» выра-
жает глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу 
кончины 

ДОЕВА 
Казбека Мурзабековича.

Северо-Осетинская республи-
канская организация Обще-
российского профсоюза ра-
ботников культуры выражает 
глубокое соболезнование род-
ным и близким  по поводу кон-
чины бывшего председателя 
Областного совета профсоюза 
РСО–А 

ДОЕВА
Казбека Мурзабековича.

Администрация, профсоюз-
ный комитет и коллектив ГБУЗ 
«Республиканская клиническая 
больница» МЗ РСО–А выража-
ют глубокое соболезнование 
врачу отделения неврологии 
А. Ш. Джатиевой по поводу кон-
чины отца 

ДЖАТИЕВА
Шамиля Казбековича.

Коллектив государственно-
го автономного учреждения 
Республики Северная Осетия 
– Алания «Фармация и меди-
цинская техника Осетии» Ми-
нистерства здравоохранения 
РСО–А выражает глубокое со-
болезнование контрактному 
управляющему Ч. Р. Макоеву по 
поводу кончины отца  

МАКОЕВА
Руслана Борисовича.

Коллектив ГБОУ «Центр об-
разования «Интеллект» выра-
жает глубокое соболезнование 
учительнице осетинского языка 
А. М. Галаовой и  учителю-лого-
педу М. А. Галаовой по поводу 
кончины матери и бабушки 

АКОЕВОЙ
Замиры Кантемировны.

Коллективы МАУДО «Центр 
дополнительного образования 
г. Владикавказа», структурно-
го подразделения «Центр пси-
холого-педагогической, меди-
цинской и социальной помощи. 
Центр диагностики и консульти-
рования «Доверие» выражают 
глубокое соболезнование со-
труднице А. П. Кайтмазовой по 
поводу кончины  сестры 

ДУЧКО 
Марины Сергеевны.

Коллективы Советского рай-
онного суда г. Владикавказа и 
аппараты мировых судей Со-
ветского судебного района 
выражают глубокое соболез-
нование родным и близким по 
поводу кончины 

МАЛКАРОВА
Таймураза Мусаевича. 

Коллектив ГБУЗ «Детская 
поликлиника № 3» МЗ РСО–А 
выражает глубокое соболезно-
вание участковому врачу-педи-
атру А. А. Медковой по поводу 
безвременной кончины сестры 

АСАДОВОЙ
Людмилы Александровны.

ВНИМАНИЕ!
1 декабря 2022 г., 
в 14 часов, в по-
мещении Детско-
юношеской спор-
тивной школы фут-
бола «Юность» (ул. 

Леваневского, 53) СОСТОИТСЯ 
ПРИЕМ ГРАЖДАН.

Встречу с жителями респу-
блики проведут депутаты Пар-
ламента  РСО–А Людмила 
ТОКАЕВА, Юрий ГАЗЗАЕВ, 
Данил ГУРИЕВ.

Прием состоится в рамках 
Декады приемов граждан, 

посвященной 
21-ЛЕТИЮ СОЗДАНИЯ 

ПАРТИИ «ЕДИНАЯ РОССИЯ».
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